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В обкоме 
ВЛКСМ

В гостях — 
социалисты 
Австрии

17 июня обком ВЛКСМ по
сетили представители Государ
ственного института политиче
ских исследований Германии 
из Кёльна доктор Циммерман 
и доктор Шнайдер. Цель их 
визита в Свердловск — сбор 
информации для оценки поли
тической ситуации в области. 
Во встрече принимали участие 
А. Глухих, секретарь комитета 
ВЛКСМ УПИ; Ю. Нуриахметов, 
член координационного совета 
союза молодых социал-демок
ратов, и секретарь ОК ВЛКСМ 
Д. Кармацких. В беседе были 
затронуты вопросы внутрипо
литической деятельности ком
сомола, его отношения с дру
гими молодежными организа
циями. Было подчеркнуто, что 
комсомол давно уже неодно
роден по своему составу, в 
нем уживаются представители 
различных идеологий, есть лю
ди, которые поддерживают 
тесные взаимоотношения с 
КПСС, и есть ярые противники 
коммунистической идеологии. 
Но они все уживаются вместе, 
и также нет противоречий 
между ВЛКСМ и молодыми со- 
циал-демократам>и, т, к. у 
них общая цель — социальная 
защита молодежи.

'Такие встречи в обкоме ком
сомола уже становятся тради
ционными. В августе ожидается 
прибытие официальной делега
ции молодых социалистов 
Австрии,

Пресс-центр ОК
ВЛКСМ,

кто
Первопричиной продоволь

ственного кризиса в стране 
являются не крестьяне, а та 
экономическая, правовая, со
циальная ситуация в стране, 
которая словно в тисках дер
жит сельских тружеников, не 
дает им раскрыть свой по
тенциал. Об этом говорили 
участники второго этапа уч
редительного съезда Кресть
янского союза СССР, кото
рый открылся 17 июня в го
сударственном центральном 
концертном зале «Россия».

На первом этапе съезда, 
состоявшегося в июне прош
лого года, делегаты разрабо
тали пакет требований к пра
вительству СССР. Требова
ния затрагивали, в основном, 
проблемы материально-тех
нического снабжения села, 
решение социальных вопро
сов, устранения «ножниц 
цен». ÎIo мнению ряда высту
пивших. эти вопросы не бы
ли решены. Более того, си
туация усложнилась.

В ходе прений на съезде 
депутаты высказали настоя
тельное пожелание, чтобы с 
программой выхода из кризи
са на форуме Крестьянского 
союза СССР выступил премь
ер-министр СССР В. С. Пав
лов.

— Преодоление отстава
ния в аграрном секторе и вы
ход его из кризисной ситуа
ции — .это решающий фак
тор стабилизации и оздоров
ления экономики страны, — 
сказал глава союзного прави
тельства. — На текущий год

Аграрный вопрос УШ В АКАДЕМИИ

аграрному сектору были пре
дусмотрены лимиты капвло
жений на уровне не ниже 
прошлого года. Всем дру
гим отраслям народного хо
зяйства они были сокраще
ны. При снижении добычи 
нефти и производства мотор
ного топлива для проведения 
весеннего сева мы сняли с 
экспорта и к дополнительно 
выделенным ресурсам напра
вили селу миллион тонн бен
зина. Валюты сейчас у нас 
нет, страна в долгах, но мы 
смогли изыскать 175 миллио
нов инвалютных рублей-, что
бы купить пестициды. При
нимаем меры и по обеспече
нию животноводства концент
рированными кормами,в том 
числе и за счет государствен
ных резервов.

Далее В. С. Павлов остано
вился на положениях анти
кризисной программы прави
тельства. Вывести экономику 
из кризиса можно только об
щими усилиями центра и рес
публик, каждого трудового 
коллектива, — сказал он. В 
ближайший период необходи
мо остановить падение жиз
ненного уровня населения, 
нормализовать снабжение 
продовольствием, медикамен
тами, товарами. Необходимо 
не допустить дальнейшего 
развала денежного обраще
ния. Основные экономиче
ские рычаги программы — 
стимулирование всех труже
ников на более производи
тельный труд. Другого пути 
нет.

В первоочередном порядке

ПЛЕЧО
необходимо провести привати
зацию предприятий, которые 
обслуживают население, пе
рерабатывают сельскохозяй
ственное сырье с тем, чтобы 
создать на селе сеть неболь
ших предприятий с различной 
формой собственности. Пре
мьер-министр пояснил, что 
разгосударствление не есть 
приватизация. Прежде всего, 
это изменение форм и мето
дов хозяйствования, привле
чение трудящихся к заинте
ресованному ведению дела 
на предприятиях. В свою 
очередь приватизация не оз
начает создание индивидуаль
ной собственности. Это, как 
правило, коллективная собст
венность.

Общественный сектор на 
ближайшую перспективу, 
безусловно, останется основ
ным производителем товар
ной продукции. Даже сотни 
тысяч крестьянских хозяйств 
не смогут быстро изменить 
продовольственную ситуа
цию. Любое фермерское хо
зяйство — это ббльшие ин
вестиции не только в само 
производство, но и в инфра
структуру — в дороги, со
циально-культурную сферу. 
Главное, что может сегодня 
дать наибольший эффект, — 
это реформирование отноше
ний в колхозах и совхозах 
путем кооперации, акциони
рования, а также развитие 
крестьянских хозяйств, лич
ных подворий сельских жи
телей.

В работе учредительного 
съезда Крестьянского союза 
СССР принял участие Пре
зидент страны М. С. Горба
чев.

(ТАСС).

А вы слышали?
НМЖНИИ ТАГИЛ. Город уста

навливает контакты с Южным 
Сахалином. Недавно группа 
депутатов и руководителей 
крупных предприятий верну
лась из деловой поездки на 
остров. Уральцы и дальнево
сточники хорошо поняли друг 
друга, ведь они говорили на 
одном языке — экономической 
взаимовыгоды. Обсуждалась 
возможность строительства в 
Нижнем Тагиле холодильника 
для быстрой заморозки рыбы, 
средства для которого (главным 
образом, валютные) город мо
жет получить за счет продажи 
за границу вагонов, которые 
производит Уралвагонзавод. 
Конкретные договорные обяза
тельства будут подписаны в 
ближайшее время, но уже се
годня в Тагил поступило около 
40 тонн рыбных консервов, от
правленных с Сахалина.

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Двенадца
тью новенькими мотоциклами 
«Урал» пополнился парк Дзер
жинского РОВД. Приобретены 
они благодаря фонду «Право
порядок». Уже первые дни по
казали, что с их помощью ми
лиция действует гораздо мо
бильнее.

КРАСНОТУРЬИНСК. Японские 
автоматические системы для 
определения вируса иммуноде
фицита человека были переда
ны Богословским алюминие. 
вым заводом городской стан
ции переливания крови Аппа
раты, рассчитанные на 22 тыся
чи исследований, обладают ря
дом преимуществ. Проведение 
одного анализа занимает 2 ча
са, ’гарантируется предельная 
точность в определении диаг
ноза. Как заявили представи
тели заводской администрации, 
приобретение обошлось заводу 
в 51 тысячу 600 долларов.

КРАСНОТУРЬИНСК. Уборка 
городской территории от мусо
ра — дело наипервейшей важ
ности — так, видимо, посчита
ли в Краснотурьинсном горис
полкоме и привлекли для этих 
целей вместе с учащимися 
школ и заключенных из мест
ной колонии для несовершен
нолетних. Решение это было 
принято в связи с чрезвычай
ной обстановкой, сложившейся 
на улицах города. По словам 
заместителя председателя гор
исполкома А. Шика, к работе 
по уборке мусора привлечены 
из колонии самые образцовые 
ребята.

АРТЕМОВСКИЙ, Заработать 
деньги на субботниках и вос
становить самую красивую в 
районе Никольскую церковь 
призвала артемовцев местная 
община верующих. Прежде об
щина заручилась поддержкой 
жителей окрестных сел. депу
татов и священника действую
щей в Артемовском Свято-Иль- 
ннской церкви. Отец Сергий 
провел службу перед началом 
собрания, на котором и реши
лась судьба церковного здания.

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Фатальное 
невезение преследует жителей 
одного из микрорайонов горо
да — Красный Камень. Из-за 
строительства моста почти год 
сюда не ходят трамваи, являю
щиеся в Нижнем Тагиле основ
ным видом транспорта. А не
давно еще одно несчастье — 
микрорайон остался без теле
фонной связи. Оказался по
врежденным проложенный под 
ремой Тагил шестисотпарный 
кабель. Телефоны замолчали не 
только в квартирах, но и в 
учреждениях, в числе которых 
детская больница и поликлини
ка.

«У РА Л-АКЦЕПТ»,

РЕМЕСЛУ
Мы все учились понемногу 
Чему-нибудь и как -нибудь. 
Образованьем, слава Богу, 
У нас немудрено блеснуть.

А. С. ПУШКИН
Вот и блестим. О нашем 

образовании ходят легенды и 
анекдоты. Учитель, что гово
рит «трамвай», никого не 
удивляет, как и тот, кто 
практически бесплатно, из 
любви к искусству, отдает 
свои обширные знания и ду
шу ученикам. Такой вот раз
рыв. Но одних, к сожаленью, 
становится все больше, а дру
гих—меньше. Читаешь объяв
ления о репетиторстве, част
ных уроках, невольно прихо
дит мысль, что все мы учим
ся для тога, чтобы потом пе
реучиваться, но уже за день
ги. И понятно становится, по
чему «ученье •— свет, а не
ученых — тьма». За нужные 
нам знания мы готовы пла
тить, потому что начинаем 
понимать, что знания — 
предмет купли-продажи, что 
они наконец-то начинают це
ниться в нашем обществе.

Академия художественных 
искусств и ремесел на днях 
открылась в Свердловске. 
Это платное высшее учебное 
заведение учреждено Ураль
ским отделением Союза уче
ных СССР. Ректором-органи
затором назначена Галина 
Андронниковна Нечаева:

— Создание альтернатив
ных государственных учеб
ных заведений — благо. 
Они, не связанные жесткой 
обязательной программой, 
могут предложить свои ин
тересные и уникальные си
стемы образования. В том 
числе и академия. То, что 
предлагаем мы, можно на
звать программой синтеза, 
соединения. Все разобщены 

сегодня. И даже художест
венная интеллигенция удру
чающе мало знакома с дости
жениями друг друга в твор
ческом плане. Художники не 
знают о поэтах, а кинемато
графисты о музыкантах. Я— 
социолог и пользуюсь объек
тивными данными. Прежде 
чем говорить о возрождении 
России, нужно восстано
вить, насколько это возмож
но, традиции, знания нашей 
интеллигенции, которая наи
более сильно пострадала и в 
годы репрессий, и в годы 
застоя.

Свободные, мыслящие лю
ди никогда не были нужны 
тоталитарным государствам. 
Да и сегодня тоже. Посмот
рите, кто уезжает сейчас, 
после открытия «железного: 
занавеса» — люди искусст
ва: актеры, музыканты, ре
жиссеры. Все те, кто не це
нится здесь, но ценится там. 
И очень дорого. Паша же 
мизерная оплата, позволяю
щая лишь не умереть с голо
да, подразумевает не только 
неуважение к художнику, но 
и ничтожность усилий госу
дарства по духовному и нрав
ственному обновлению обще
ства. Чему же удивляться, 
когда полный зал .зрителей 
можно собрать лишь ца. аме
риканский боевик, а не на* 
концерт, например, велико
лепных джазовых оркестров.

Академия же поможет 
объединить усилия людей, 
кому дорога наша культура, 
кто хочет стать по-настояще
му образованным человеком.

Сегодня организовано 
лишь несколько факультетов: 
режиссеров кино, актерский, 
дизайнерский. Но будут и 
другие. Более подробную ин
формацию можно получить 
по телефону 51-28-08 с 15 
часов. Ж. КОРНЕТ.

Сессия областного Совета

КВОРУМ РЕШАЕТ ВСЕ
И все вокруг колхозное...

Малый Исток — начало
«Давайте посовещаемся и 

выскажем мнение: начать ра
боту или перерыв, У вас по 
ведению? А что! Нет кворума. 
Тогда у меня есть предложе
ние объявить перерыв». При
мерно по такому избитому 
сценарию шла (если в дан
ном случае уместен этот гла
гол) пятая сессия Свердлов
ского облсовета.

Проработав всего один день, 
вчера депутаты опять, теперь 
уже во второй раз, прервали 
свою работу на неопределен
ное время. Для кворума не 
хватило десяти человек. «Я 
ухожу наверх, к себе в каби
нет», — громко объявил всем 
собравшимся депутатам пред
седатель облсовета Э. Рос
сель, и через несколько минут 
зал заседаний опустел. В 
фойе уже выдавали коман-. 
дировочные и справки на ме
сто работы о том, что такой- 
то два дня в поте лица тру
дился на депутатской ниве. 
История повторяется, но с 
еще более трагикомичным 
концом, чем в прошлый раз.

Накануне депутаты успели 
рассмотреть сразу несколько 
вопросов: о мерах по укреп
лению дисциплины и общест
венного порядка на улицах и 
дорогах области, утвердили 
правила благоустройства, 
обеспечения чистоты и содер
жания территорий городов и 
поселков области. Заслушали 
справку «зама» предисполко- 
ма Осинцева о торговле 
спиртным и пообсуждали 
вопрос о тех депутатах обл
совета, которые выехали за 
пределы области- За чертой 
остались наиболее злободнев
ные вопросы повестки. Это 
пункт «О социально-экономи
ческом положении в области 
и мерах по его . нормализа
ции», а также информация об 
отмене пятипроцентного на
лога с продажи.

Сокрушаться по поводу то
го, что вот какие несознатель
ные депутаты, я думаю, бес
полезно. Процесс распада 
областного Совета начался не 
вчера и не позавчера, а зна
чительно раньше, когда Со
веты стали дублировать ис
полкомы, когда начался не
скрытый дележ власти меж
ду «новыми» и «старыми», 
когда замаячила на горизонте

реформа местной структуры 
власти, при которой такой 
представительный депутатский 
корпус будет просто не ну
жен. Сегодня это стали пони
мать и сами депутаты.

Пессимисты говорили вче
ра, что они расходятся на
всегда и для них это послед
няя встреча, а оптимисты 
верили еще, что пятую сес
сию они ьсе-такн закроют.

— На данный факт надо 
смотреть немного с дру
гой точки зрения, — сказал в 
экспресс-интервью председа
тель депутатского контроль
ного комитета Анатолий Мат
росов. — Кому это выгодно, 
чтобы депутаты не рассмат
ривали, а тем более не ре
шали животрепещущие проб
лемы области? Ответ один — 
это выгодно председателю 
Э. Росселю и его «команде» 
из исполкома, которые про
рочат ему кресло губернато
ра области. Это нужно и для 
того, чтобы еще раз показать 
избирателям несостоятель
ность Совета. Ведь помните 
момент, когда Росселя из
бирали председателем и не 
хватило кворума. Объявили 
перерыв, объездили всех де
путатов-начальников, одного 
даже подняли с больничной 
койки и кворум был. А се
годня не хватало всего деся
ти человек и никто не стал 
искать «дежурных» депутатов.

К этому мнению депутата 
Матросова тоже стоит при
слушаться. Хотя в цивилизо
ванных странах вопрос с не
дееспособным депутатским 
корпусом решается относи
тельно просто — он само
распускается. И там уже не 
ведутся разговоры о том, по
чему ты не принял участие в 
работе сессии- Там срабаты
вает принцип: кто не тру
дится, тот не может нахо
диться у власти.

Правда, сегодня не стоит 
торопиться с роспуском мест
ных парламентов. Безвластие 
порождает беззаконие, кото
рое очень трудно будет 
остановить. И депутатам все- 
таки придется работать до 
тех пор, пока не будет ре
шен на уровне республики 
вопрос о реформе власти на 
местах.

Б. КРЫЛОВ.

«Прошу выделить земель
ный участок площадью та
кой-то для строительства ин- 
дивидуального жилого дома. 
Подпись, число». Сколько-по-, 
добных заявлений,.^ сегодня, 
пылится в пухлых . папках 
поселковых .и прочих Сове
тов в томительном ожида-, 
нии — а вдруг. Но .чудес, у. 
нас не бывает. Особенно сей
час, когда, тяга к веЯле у го
рожан стала такой неодо
лимой, а, неразбериха между 
депутатскими земелиЙыми ко
миссиями такой реальной, 
что авторам' сих посланий 
остается одно — строить воз
душные кбттеджи с сауной и 
зимним садом на берегу ти
хого озера. А наяву — в ко
торый раз пересчитывать 
деньги и мысленно прикиды
вать, где достать кирпич, а 
может, обойтись и. без него.

Пишет такие заявления и 
председатель Свердловского 
областного Совета и исполко
ма Эдуард Россель. Потому 
что государство у нас право
вое и перед законом все или

почти все равны. Но на этом 
вся законность заканчивает
ся и начинается другая исто
рия.

А .разыгралась опа на заре 
депутатской и исполкомов
ской жизни Э. Росселя — в 
августе прошлого года. Тогда 
Свердловский горисполком 
принял обычное, неприметное 
решение об отводе Уральско
му территориальному управ
лению по гидрометеорологии 
земельного участка под стро
ительство индивидуальных 
жилых домов в поселке Ма
лый Исток на берегу часто 
цветущего озера. Именно 
здесь по соседству с истори
ческими дачами облисполкома 
(там ночевали М. Горбачев, 
Б. Ельцин, Н. Рыжков и 
т. д.) долгое время находи
лась кустовая, радирующая 
гидрометеорологическая стан
ция. До последнего времени 
она никому не мешала, но 
как только грянул дачный 
бум, и райский уголок сразу 
заприметили.

Как и . положено, список

все «свои»—простые йачаль- 
ники и заместители управле
ний по жилищно-коммуналь
ному хозяйству, по снабже
нию, по строительству из 
треста «.Свердловскхим- 
строй». Кто, в конечном ито
ге, и «делает» в Свердлов
ске и области всю погоду.

Дальше все поехало легко 
и быстро. Председатель пос
совета Д. Мякишев подписы
вает Ж апреля сего года ре
шения о выделении каждому 
из пяти «инженеров-синоп
тиков» по 15 соток земли, 
обязав их согласовать с Глав
ным управлением архитекту
ры и градостроительства 
Свердловска план земельного 
участка и размещения по
строек.

Каждый, кто хоть раз стро
ился или перестраивался, 
прекрасно знает, что такое 
согласован архитектурно- 
планировочное задание и соб
рать все необходимые подпи
си. Еще не начав строитель
ство* так намучаешься, что и 
строить не захочешь. А без 
этой бумажки ты, как извест
но, букашка. И если вдруг, не 
дай бог, начнешь возводить 
свой «дворец» без подписи 
районного архитектора и это 
вскроется — пиши пропало. 
Согласно новому Земельному 
кодексу РСФСР вам, как 
гражданину, будет грозить 
штраф до пяти тысяч рублей 
за самовольное занятие зе
мельного участка плюс тыся
ча за самовольное строитель
ство. С юридических лиц 
сумма штрафа чуть больше 
— до ста тысяч и более.

Но для людей, творящих 
свои дела на, небесах, проб
лемы земные так далеки, что 
архитектурно - планировоч
ное задание с высоты орлино
го полета, как ненужная бу
кашка. Естественно, в Глав- 
свердархитектуре отсутству
ют какие-либо документы, 
не говоря уже о разрешени
ях на строительство. Но на
ступает месяц май, и на.бе-
регу мирно цветущего озера 
загудели тракторы и само
свалы — началось воэведе-
ние индивидуальных доми
ков по индивидуальным про
ектам.

Интервью с

Сегодня в номере

Томом Ре-
мингтоном, политологом из 
США, — «Россия: надежда 
на здравый смысл». Беседа 
с ним о политической ситуа
ции в стране.

Корреспонденция «Мы вас 
прикроем» — о сегодняшних 
проблемах воинов-афганцев.

3
Тайна алкоголизма рас

крыта — утверждают швед
ские ученые. Корреспон
денция об этом — «Выпьем, 
ей-богу, еще!..»

Любителей шахмат ждет 
встреча в «Шахматном клу
бе».

Выпуск спортивной стра
ницы «Олимпиец». Матери
ал о проблемах свердлов
ской футбольной команды 
«Уралмаш» — «Стулья-то 
зачем ломать?»

Итоги опроса спортивных 
журналистов «Лучший хок
кеист Свсрдловска-91».

застройщиков согласовывал
ся с Кольцовским поселковым 
Советом. Подписывал его на
чальник управления А. Ус- 
пин.

Кто же эти счастливчики, 
которым достался лакомый 
кусочек земли в некогда за
поведной зоне? В списке все
го пять фамилий: А. Кузне
цов, В. Пьянков, Э. Россель, 
Е. Рулев и В. Суруда. Пос
ледний позже отказался от 
участия в «стройке века», и 
ему была найдена замена в 
лице В. Шадурского (помощ
ник одного из сотрудников 
«небесной канцелярии» — 
Э. Росселя). Короче говоря,

Об интенсивности и разма
хе строительства можно су
дить по снимкам, которые 
были сделаны спустя полто
ра месяца. От себя добавлю. 
Сам домик, по скромным 
подсчетам архитекторов, сто
ит около 150 тысяч рублей. 
Состоит он из двух жилых 
этажей, где есть просторная 
гостиная, рабочий кабинет, 
веранда, большой каминный 
зал, кладовая, спальня. В цо
кольном этаже — гараж на 
две машины, финская баня с 
бассейном. На чердаке мож
но оборудовать небольшой 
спортивный зал. Все, что ду
ше угодно.

Что же архитекторы, кото
рые должны бдить за внеш-

ним обликом наших городов 
и сел?

— Я прекрасно помню, как 
принималось решение горис
полкома по Малому Исто
ку, — говорит архитектор 
Октябрьского района Н. 
Дмитриева. — Несколько ме
сяцев с ним бегали люди от 
облисполкома. После чего 
никто не согласовывал с на« 
ми никакие документы. По
смотрите дежурный план то
го места, там пусто. Здесь 
не должно вестись никакого 
строительства. Между собой 
мы такие решения называ
ем волевыми. А вообще-то и 
с застройщиков, и с юриди
ческих лиц надо брать штра
фы за самовольное строи
тельство.

Но, наверное, не только за 
это. Столько техники на 
строительстве частных инди
видуальных домов я, честно 
сказать, не видел. Подъем
ный башенный кран, бульдо
зер и целая бригада рабочих.

пути?
Кто возводит эти дома, мне 
так и не удалось узнать, а 
председателя поссовета эта 
проблема вообще не волну
ет — решение есть, а даль
ше стройте, как хотите.

— Да если бы не Россель, 
то мы не смогли бы освоить 
эти земли, — в минуту от
кровения сказал Дмитрий 
Мякишев. — Нет средств. 
Ведь сколько лет мучаемся 
с электричеством. А так хоть 
они благоустроят берег, он 
там у нас болотистый.

Действительно, строители 
развернулись на славу. Неда
леко от строящихся домиков 
ведется отсыпка дороги. По 
соседству забиваются сваи 
под очередной коттедж. В 
общем, если все это суммиро
вать, то получается круг
ленькая сумма — с пятью 
нулями, это точно. Откуда 
такие деньги у скромных ра
ботников «небесной канцеля
рии»? Хотя с Эдуардом Рос
селем все понятно—он един

в двух лицах. А как быть с 
другими? Эти бы вопросы я 
переадресовал народным де
путатам облсовета, которым 
не безразлична репутация не 
только гидрометеоцентра, но 
и депутатского корпуса.

Вероятнее всего, прочитав 
этот материал, кое-кто мне 
захочет возразить, а почему 
Росселю нельзя строить кот
тедж, когда дельцы от «тене
вой» экономики лепят такие 
особняки... Тем более, по 
словам знающих людей, чуть 
ли не половина садовых до
миков, коттеджей строится 
без архитектурно-планиро
вочного задания, которое 
оформляется задним числом. 
Все верно. Неразбериха нын
че такая, что па Широкой 
Речке можно возводить не
боскреб и никто из Глав- 
свердархитектуры об этом не 
узнает. Но, в конечном ито
ге, мелкий, нетитулованный 
застройщик понесет наказа
ние по"всей строгости зако
на. А вот что будет с Россе
лем и его будущими соседя
ми? Давайте немного подож
дем и все увидим сами...

Б. ЯРКОВ.
Фото М. БОБРЮКА, 

В. МЕРКУРЬЕВА.
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НА СМЕНУ!

Внимание: идеологическая диверсия

РОССИЯ: НАДЕЖДА НА ЗДРАВЫЙ смысл
— Репутация «советологов» 

у нас в стране, прямо скажем, 
подмоченная — относимся мы 
к ним с традиционным рус
ским недоверием. Вы с чисты
ми помыслами, к нам приеха
ли?

— Понятно... Постараюсь 
удовлетворить ваше любопыт
ство. Честно вам признаюсь: я 
с чистой душой приехал. Я — 
ученый, профессор политиче
ских наук. Мой университет на
зывается Эмори, он находит
ся в городе Атланта, штат 
Джорджия Соединенных Шта
тов Америки. Вы мне вери
те?

— Допустим.
— Дальше: будучи полито

логом, я являюсь советологом. 
Я написал несколько книг о 
вашей системе, В частности, 
недавно вышла книга о партий
ном руководстве средствами 
массовых коммуникаций. Ко
гда я работал над ней, у вас 
как раз вошли в обиход поня
тия «гласность» и «социалисти
ческий плюрализм». Но я уже 
тогда понимал, что этим дело 
не ограничится, что это приве
дет к реальному политическо
му плюрализму.

И вот сейчас я изучаю дея
тельность ваших парламент
ских структур — Верховного 
Совета СССР прежде всего. Я 
наблюдаю, как депутатам уда
ется, с одной стороны, отстаи
вать плюрализм интересов из
бирателей, а с другой сторо
ны — решать конкретные го
сударственные вопросы, осо
бенно экономические, связан
ные с переходом к рынку.

Находясь в Москве, я про
вожу интервью с депутатами 
и присутствую на сессиях Мос
совета, районных Советов. Был 
я и в Ленинграде, где изучал 
деятельность Ленсовета. То 
же самое меня интересует в 
Свердловске.

— У вас есть желание орга
низовать серию встреч с на
шими депутатами?

— Уже состоялась эта серия 
встреч с депутатами област
ного, городского и районного 
уровня. Это были содержа
тельные контакты. Тем более, 
что иностранцы в основном со
бирают материал в центре, а 
не на периферии. А ведь нуж
на база для сравнений. На
пример, Москва и Ленинград 
имели права области, а здесь, 
в Свердловске, разделение 
власти между городом и обла
стью— очень " существенный 
вопрос.

Но для меня еще больший 
интерес представляют общие 
черты у Советов разных уров
ней и в разных местах. Скажем, 
общая проблема: как финанси
ровать городскую деятельность 
в условиях краха старой эко
номической системы? Или: как 
разделить полномочия испол
кома и Сената?

Я не считаю, что нынешние 
политические структуры — что- 
то перманентне т. Они переш
ли в наследство от прежних 
времен: громоздкие, непово
ротливые Советы и исполкомы, 
которые довольно трудно 
контролировать. Вместе с тем, 
они пытаются выполнять новые 
функции.

— И происходит пробуксов
ка.

— Поэтому сейчас предсто
ит изменить не только функ
ции, но и сами структуры.

— Нас тожа мучает это про
тиворечие — поэтому мы пы
таемся перейти к муниципаль
ной власти на местах, изба
виться от многолюдных и на 
лоэффе|:ктнвных «парламен
тов» локального масштаба.

— Дело здесь вот в чем: 
Советы призваны быть пред
ставительными органами преж
де всего. Но мы-то у себя в 
Штатах знаем, что нет идеаль

ного совмещения двух критери
ев: с одной стороны — эффек
тивности власти, рационально
го использования национальных 
ресурсов, а с другой сторо
ны — демократизма власти, от
ражения интересов широкого 
круга избирателей, индиви
дуальных и групповых.

Оптимальный вариант соче
тания двух этих принципов 
найти очень трудно. Вы посте
пенно к этому идете — к то
му, что у вас, с одной сторо
ны, будет мэр, олицетворяю
щий сильную исполнительную 
власть. А с другой стороны — 
вы вынуждены будете совер
шенствовать аппарат Советов, 
законодательной власти. У вас 
там слишком много депутатов, 
и их; видимо, придется сокра
щать. Я в этом уверен.

Это не значит, что Советы 
перестанут представлять весь 
спектр мнений. Просто мень
шее число депутатов должно 
глубже вникать в политичес
кие и административные вопро
сы. Они должны хорошо знать 
городской бюджет и быть 
профессионалами в этом от
ношении, чтобы служить про
тивовесом власти исполнитель
ной.

— А как вы квалифицируе
те настроения принести ре
презентативность в жертву 
эффективности? В конце кон
цов, народ устал от очередей, 
он отдает предпочтение силь
ной руне, дисциплине и поряд
ку вместо бесплодной демаго
гии, которую разводят демо
кратические Советы. Что если 
их вообще распустить? Интел
лигенция, правда. опасается 
возврата н авторитарной влас, 
ти в этом случае.

— Да, я часто слышу, что 
народ готов отдать голос за 
сильного лидера. Кстати, здесь, 
в Свердловске, я был на ми
тинге, который проводил кан
дидат в Президенты России 
Жириновский. У нас в Штатах 
говорят о «новом авторита
ризме». Есть такое понятие, 
китайцы вначале его употреб
ляли. Мне кажется, что такие 
опасения преувеличены. Ко
нечно, в принципе, возможен 
крутой поворот в сторону ав
торитаризма. И в последние 9 
месяцев мы имели дело с та
кой тенденцией на уровне со
юзной власти. Но все равно 
власть перераспределяется в 
пользу республик. В этой свя
зи говорят, что Горбачев стал 
«левым». Я бы так не говорил: 
он, по-моему, просто реалист 
и прагматик. И поэтому он 
признал, что настоящая власть 
принадлежит теперь во мно
гом республикам.

Это одна сторона. Вторая — 
сейчас стихийно идет процесс 
приватизации, разгосударств

ления. Идет это болезненно, 
потому что мы видим, что 
старые генералы хотят оста
ваться на руководящих постах 
при новой системе. То же са
мое было в Венгрии 3—4 года 
назад, в Польше. Все это зна
комо: использовать приватиза
цию для создания новой мо
нополии.

Но поскольку все-таки поя
вятся независимые экономиче
ские структуры, то не надо 
бояться эффективности прави
тельства. Этого надо бояться, 
когда государству принадле
жит все имущество, вся соб
ственность, вся экономика. А 
если будут независимые проф
союзы, независимые капита
листы, независимые общест
венные организации — они 
явятся противовесом сильной 
государственной власти, ее 
диктату. Любым лидерам при
дется учитывать мнение новых 
независимых структур. И тогда 
удастся сочетать принципы 
репрезентативности и эффек
тивности.

— Так распускать или нет 
Советы?

— Мне кажется, тут еще важ
но различать уровни — район
ный, городской, областной, рес 
публиканский и союзный. Мне 
кажется, в будущем районного 
разделения власти как тако
вого не будет. Это, навер
ное, роскошь. А вот на го
родском уровне надо сохра
нить какой-то законодатель
ный, репрезентативный инсти
тут. Совет или еще что-то, это 
не вопрос. Сокращать штат 
— это тоже очевидно. Но го
родские политики, избранные 
населением, нужны. Иначе как 
сдерживать и контролировать 
исполнительную власть?

— А каков ваш прогноз: по
ка мы выбираем оптимальный 
вариант сочетания демократич
ности и эффективности влас
ти — не развалится ли наша 
экономика окончательно и не 
произойдет ли социальный 
взрыв?

— Меня часто упрекают в 
недостатке пессимизма. Я 
разделяю свойственный боль
шинству американцев опти
мизм в решении практических 
вопросов. Конечно, чуда не 
будет, и, проснувшись завтра 
утром, вы не увидите в окно 
новую экономику.

Многие считают, что должен 
быть какой-то план — вроде 
«500 дней», посредством его 
можно спасти дело. Нет тако
го плана! Мне кажется, что 
еще очень долго люди в этой 
стране будут страдать от от
сутствия нормально налажен
ных экономических связей, от 
очень Слабой инфраструктуры, 
от плохого развития транспор
та и сети дорог и т. д. Такие 
вопросы нельзя решить в 
сутки.

Но повод для оптимизма 
■мне дает вера в здравый 
смысл. Одно время в вашей 
стране торжествовала какая-то 
мифология—идеология, кото
рая давала рецепты решения 
любых проблем.

— Вы Имеете в виду мари 
си эм-ленинизм?

— Точно. Мне кажется, вез
де в нашем мире люди на 
собственном опыте убедились 
уже, что экономические вопро
сы не решаются идеологичес
ким способом. Нет такой па
нацеи, как бы этого ни хоте
лось большевикам. «Есть та
кая партия!» — они говорили. 
Сегодня мы все видим, что 
нет такой партии. Только соб
ственным трудом люди могут 
восстановить здоровую эконо

мику. И это — дело многих 
лет.

— Вы считаете, нам придет
ся искать выход из тупика 
чисто эмпирически, методом 
проб и ошибок?

-у Если вы имеете в виду, 
что должны быть политиче
ские и правовые установки, 
когда государство держит свое 
слово и на основе закона за
щищает собственность, эта 
база нужна. Народное согла
сие, консенсус политических 
элит — должны существовать.

Но чтобы через сто дней 
сделать это, а через двести — 
то... Маловероятно!

Что отличает нынешнюю си
туацию от 1917 года? (Очень 
часто делают эту аналогию). 
Сейчас есть мировой опыт и 
огромный запас доброй воли 
на Западе! Может быть, люди 
здесь этого не понимают. 
Ожидают частной помощи, кре
дитов. Не знаю, насколько это 
реально (план Маршалла ит. д.). 
Но техническая помощь — шко
лы менеджмента, молодых по
литиков — это уже существует. 
Общение — самое ценное сей
час, чтобы люди у вас сами 
поняли, что им надо.

— Беда в том, что мы сами 
не знаем, чего хотим. Мы ко
леблемся между Востоком и 
Западом, колхозным социализ
мом и буржуазным индивиду
ализмом. Мы ищем «свой путь», 
и далеко не все у нас склоня
ются к западной ориентации.

— Яс вами не совсем со
гласен. Я думаю, что за Мака
шова и за Жириновского у вас 
будут голосовать единицы. Я 
уверен в этом — проверьте 
мои предсказания! В Германии 
и Франции, даже в Британии 
тоже есть национальные фрон
ты, правые экстремисты. Они 
тоже, как Жириновский, моби
лизуют избирателей против 
иностранцев, против черноко
жих.

Но на Западе правые дости
гают определенного предела 
поддержки — где-то около 10 
процентов. Потому что в 
странах Запада существует 
здравый смысл, уверенность 
большинства граждан, в воз
можности улучшить свои со
циальные условия, и они со
гласны дать такие же шансы 
другим. То есть торжествует 
либеральная идеология.

На «окраинах» этого здраво
го смысла есть «левые» и 
«правые». Сейчас особенно ак
тивны «правые». То же самое 
и здесь. И если что поражает, 
так то, что в России экстре
мизм незначителен. Это про
демонстрировали и выборы в 
1990 году, когда национал- 
патриоты и другие консервато
ры пользовались гораздо 
меньшей поддержкой, чем де
мократы. Конечно, последним 
удалось повести людей за со
бой еще и потому, что они бы
ли против истэблишмента, пар
тийной номенклатуры. Но не 
только поэтому. Людей прив
лекли также идеи демократиз
ма и либерализма. И это все
ляет в меня надежду.

— В меня пока еще тоже.
С. МАТЮХИН.

НА СНИМКЕ: советолог То
мас Ремингтон — гость «На 
смену!».

Фото В. ЯКУБОВА.

Советско-
SW ИНКОМ
Ws ДЭИТА совместное 

предприятие

ШИРОКИЙ ВЫБОР УСЛУГ!
У нас Вы можете:
— приобрести один из двух типов ПЭВМ PC/AT— 

286/287 (VGA, EGA) производства США;
— заказать установку модемов (протокол V, 23) или 

факс-модемов;
— приобрести ксерокс 5014 с материалом на 50000 

копий, а также ксерокс 1050 с материалом яа 750000 
копий;

— приобрести сети EtherNet Novell;
— приобрести лицензионные пакеты фирмы «ASH

TON-TATE»;
— обучить Ваших сотрудников работе в среде па

кетов фирмы «ASHTON-TATE»;
— приобрести контейнеры нашего производства для 

сохранности дискет 3,5".
Позвоните нам по телефонам 56-99-82, 

56-99-85, и наши специалисты помогут сделать 
Вам правильный выбор, а также вышлют Вам 
бесплатную дополнительную информацию.

МЫ МОЖЕМ УСПЕШНО С ВАМИ 
СОТРУДНИЧАТЬ!

СП предлагает сотрудничество опытным диллерам. 
Наш адрес: 620014, Свердловск, ул. 8 Марта, 15.

29 июня — 18 часов — Дворец молодежи 
АПРЕЛЬСКИЙ МАРШ • НАСТЯ • ЧАЙФ

• АГАТА КРИСТИ 
и все друзья — в представлении 

«МУЗЫКАНТЫ ПРАЗДНУЮТ» 
Билеты в кассах Дворца молодежи, Пассажа, 

ДК Свердлова.
Спонсор концерта — фирма «ИМПУЛЬС» — 

изготовитель аппаратуры РОСКМАХ' 
(тел. 72-28-66J.

АССАМБЛЕЯ ДЕДОВЫХ КРУГОВ
В начале июня в Москве 

состоялась первая ассамблея 
деловых кругов России. Для 
участия в ее работе были 
приглашены представители 
Свердловского отделения Рос
сийского союза молодых пред
принимателей — исполнитель
ный директор отделения А. 
Ловиков, генеральный дирек
тор хозяйственного товари
щества «Акцепт» Ю. Ширши- 
ков, главный редактор агент
ства «Урал-Акцепт» В. Ефим- 
чип.

Инициаторами ес проведе
ния стали Совет Министров 
РСФСР и Конгресс россий
ских деловых кругов. Высо
кий уровень форума отметил 
на открытии заместитель 
Вредседателя Совета Минист
ров РСФСР, вице-президент 
Конгресса М. Малей, проин
формировав. что на заседании 
ассамблеи присутствуют ши
рокие слои предприниматель
ских кругов всех форм собст
венности, руководители орга
нов государственной власти и 
управления Российской Феде
рации, народные депутаты 
СССР и РСФСР, известные об
щественные и политические де
ятели, представители средств 
массовой информации, за
рубежные гости. М. Малей 
назвал ассамблею историче
ским событием в жизни Рос
сии, подчеркнув необходи
мость оказания помощи тем 
новым росткам в лице пред
принимательства, которые 

способны вывести нашу рес
публику на новый цивилизо
ванный политический и эко
номический уровень.

Перед участниками и го
стями ассамблеи выступил 
Председатель Совета Минист
ров РСФСР, президент Кон
гресса российских деловых 
кругов И. С. Силаев, который 
в начале своего выступления 
зачитал приветствие Б. П. 
Ельцина с пожеланием успе
хов участникам форума.

И. С. Силаев отметил, что, 
несмотря на препятствия раз
личного рода, все, же идет 
неуклонный рост рыночных 
структур, в частности, в Рос
сии уже созданы и действуют 
1186 акционерных обществ, 
1181 коммерческий банк, 22 
тысячи фермерских хозяйств, 
а к концу года их ожидается 
36 тысяч. На условиях арен
ды работают 2 тысячи про
мышленных предприятий, эф
фективность производства на 
которых высока, 378 арендных 
автопредприятий в республи
ке перевозят 27 процентов 
всех грузов на территории 
республики.

Деловые круги, по мнению 
If. С. Силаева, — это та ос
нова, которая поможет нам 
решить Самые сложные, се
годня нерешаемые задачи.

Далее И. С. Силаев расска
зал о проблемах, которые 
встают перед предпринимате
лями различного уровня, и о 
тех гарантиях, которые пра

Свердловский 
государственный 

медицинский 

институт 
объявляет прием сту
дентов на 1-й курс.

С 25 июня по 15 июля 
в приемную комиссию 
предоставляются докумен
ты: •заявление, документ 
об образовании, характе
ристика, выписка из тру
довой книжки, медицин
ская справка по форме 
№ 086-у, 8 матовых фото
графий 3X4. Паспорт и 
документ об отношении к 
воинской обязанности пре
дъявляются лично.

Вступительные экзаме
ны проводятся с 16 по 31 
июля:

физика (письменно), 
химия (письменно), био
логия (устно), русский 
язык и литература (пись
менно).

Лица, награжденные зо
лотой (серебряной) ме
далью или имеющие дип
лом с отличием, имеют 
право сдавать один экза
мен — биологию (устно) 
на лечебно-профилактиче
ском факультете и химию 
(письменно) на осталь
ных.

Адрес приемной комис
сии: 620109, Свердловск, 
ул. Ермакова, 17.

Телефон: 72-19-09.

вительство России намерено 
им предоставить: льготное на
логообложение доходов, само
стоятельность во внешнеэко
номической деятельности и 
неизъятие при этом валюты 
центром, упрощение порядка 
получения лицензий и др. 
Все это дает надежду, что 
курс на переход к рынку взят 
Россией всерьез и надолго.

Основным лейтмотивом до
клада председателя правле
ния Конгресса российских де
ловых кругов Г. Ю. Семигина 
являлась мысль о необходимо
сти объединения усилий воз
рождающегося российского 
предпринимательства.

Предприниматели заявили 
о своей решимости принять 
активное участие в реализа
ции российских государствен
ных программ оказания по
мощи наименее социально 
защищенным слоям населе
ния — пенсионерам, инвали
дам и молодежи.

Тесное, взаимодействие объ
единяющихся предпринима
тельских структур с органами 
государственной власти и уп
равления России поможет 
в решении тех задач, которые 
встают перед российской об
щественностью. Главная же 
задача — воссоздать Россию 
производящей, могучей, уве
ренной с завтрашнем дне.

Н. ВАЛИЕВА.
(Пресс-центр 

ОК ВЛКСМ).

Мы не все сказали об Афгане
Социологические опросы показывают, что сегодня один из са

мых высоких рейтингов доверия имеет милиция. Со всеми недо
статками, просчетами, упущениями в работе правоохранительных 
органов милиция тем не менее остается единственной силой, 
сдерживающей страну от социальных катаклизмов и потрясений.' 
Отрадно, что среди молодых солдат правопорядка Свердловской 
области есть немало воинов-«афганцев».

Лето на порог—и дети с порога. Едут де
ти в лагеря, оставив в душных городах 
пап и мам. И среди лесов за папу с ма
мой — вожатый.

НА СНИМКЕ: «мама» отряда № 4 пи
онерлагеря «Уральские самоцветы», сту
дентка третьего курса пединститута Ната
ша Агафонова с «дочерьми». Судя по то
му, как доверчиво, словно котята, жмутся 
питомцы к своей вожатой, Наташу ее дети 
любят. Да и как не любить такую симпа
тичную и обаятельную «маму».

...Пишут дети письма. И у пап и мам — 
волосы дыбом: «...Заберите меня отсюда!

Нас кормят одной рыбой. Один раз гречку 
давали — когда комиссия приезжала. Мы 
от этой рыбы скоро светиться будем...»

И взволнованные родители, прихватив 
сумки с продуктами, спешат на помощь. А 
некоторые, не выдержав душераздирающих 
рассказов чад о плохой еде, ба-а-альшущих 
комарах и режиме дня, забирают сынов и 
дочерей домой.

А пионервожатый остается. Со своими 
детьми, с комарами и каждодневной ры
бой на обед.

А. ЯЛОВЕЦ.
Фото В. ЯКУБОВА.

СТАРШИНА милиции 
П. Перевалов пришел 
на работу в дорожно
патрульную службу УВД 

Каменска-Уральского около 
года назад.

Невысокого роста, Павел 
производит впечатление
скромного, застенчивого,
сдержанного парня. Каза
лось, что Перевалов не из 
тех, кто способен на сверх
усилие, на риск, а тем бо
лее на схватку, где цена 
ошибки — жизнь. <Это самое 
первое впечатление, которое 
остается от знакомства с 
Павлом. Но, по-видимому, 
не зря говорят, что первое 
суждение не всегда правиль
ное. Награды, добытые в 
Афганистане: медали «За 
боевые заслуги» и «За отва
гу» — тому убедительное 
подтверждение.

Павел находился в. составе 
ограниченного контингента 
советских войск с 1983 по 
1985 год. Это было время, 
когда о событиях в Афгани
стане говорили коротко, 
вскользь, чтобы, не дай бог, 
страна не прозрела и не вы
несла свой вердикт инициа
торам неправой войны. И на 
награды скупились так, что 
у медалей, полученных в пер
вые годы войны, блеск осо
бенный.

Перевалов служил в воз
душно-десантных войсках, в 
подразделении, которое ба
зировалось на одной из то
чек заоблачного Саланга.

Крутой, извилистый ас 
фальтовый серпантин звали 
в Афганистане «дорогой жиз
ни». Так оно на самом деле 
и было. Выход из строя этой 
магистрали хотя бы на сут
ки вносил дезорганизацию в 
жизнь страны. Поэтому Са- 
ланг находился под особым 
контролем советских войск.

Бандоформирования знали 
об этом, но от попыток ата
ковать трассу не отказыва

лись. Случилось это в один 
из июньских дней 1984 года, 
на рассвете, в самый дре
мотный час. Выстрелы и 
взрывы гранат загрохотал.!? 
внезапно. Старшина Перева
лов командовал взводом. 
Очень скоро стало ясно, что

«Мы прикроем вас...»
точка атакована крупным 
подразделением. Взводу не 
устоять. Павел доложил- об 
оперативной обстановке по 
инстанции и запросил по
мощь.

— Держитесь, высылаем 
десант. — последовал ответ.

«Духи» взяли точку в по
лукольцо и, не считаясь с 
потерями, атаковали беспре
станно. Бой шел минут со
рок, а казалось, горы грохо
чут уже целую -вечность. 
Во взводе были уже убитые, 
раненые, двое — тяжело.

— Соловей, ко мне. — 
крикнул Павел командиру 
первого отделения. Сержант 
Валерий Соловей '— моск
вич. Они вместе были в учеб
ке под Ташкентом, вместе 
пришли на точку, их койки 
стояли рядом, в боевых опе
рациях держались один воз
ле другого. Война сделала 
их побратимами.

— Валера, — прокричал 
Перевало-в, — со мной оста
нется командир второго от
деления, а ты собирай ребят 
и уходи в горы, на резер
вную точку. Мы ваз прикро
ем.

— По-нял, — ’ отозвался 
Соловей и скрылся в тран
шее,

Через десять минут боевое 
расположение опустело. Па
вел остался один. Командир 

второго отделения почему-то 
не появлялся.

— Неужели Валерка по
гиб? — -возникла тревожная 
мысль.

Но за спиной тотчас раз
дался голос друга.

— Это я, — улыбнулся 
Соловей, располагаясь рядом.

— Почему ты не ушел с 
ребятами? — повысил голос 
командир взвода.

— Там справятся и без 
меня, а здесь я нужнее, — 
отозвался Соловей и делови
то взялся за сумку с патро
нами.

Вдвоем они держались 

уже больше получаса, а «ду
хи» все ползли и ползли.
Помощь почему-то запазды
вала. Бандиты поняли, что 
русских осталось немного,. и 
взяли точку в кольцо,

— Валера, я живым сда
ваться не буду, — сказал 
Перевалов.

— Есть мысль.., — усмех 
нулся москвич.

— Какая?
— Садимся на мину и от

стреливаемся до последнего 
патрона, а потом вместе с 
«духами» отправляемся: 
мы — к своему богу, а они— 
к аллаху.

— Предложение принима
ется, — согласился коман
дир взвода.

...Противотанковая мина 
лежала в нескольких шагах. 
Обороняющиеся подползли к 
смертельной громадине. Пат
ронов оставалось по рожку, 
минут на 5—7 средней ин
тенсивности огня.

Два совсем молоденьких— 
девятнадцатнлетних парня 
лежали рядом со стальным 
круглым футляром, в кото- 
ром затаилась смерть. Здо
ровые, выносливые, с нерас
траченным запасом жизнен
ных сил, они еще до конца 
не осознавали трагичность, 
ситуации. Они не хотели ве
рить в то, что гибель сов
сем рядом.

Валерий обнял за плечи 

друга и притянул его к себе. 
Пальцы москвича лежали 
на взрывателе. Они ждали 
приближения душманов. От
счет жизни пошел на секун
ды.

Неожиданно высоко в го
лубом прозрачном небе поя
вились черные точки — од
на, другая, третья, четвер
тая...

Точки быстро увеличива
лись, и тут же послышался 
гул.

— Валера, это же вер
толеты! — воскликнул Пе
ревалов.

Они молча встали я мед

ленно отошли от мины. 
Смерть отступила перед их 
мужеством.

Сейчас Валерий Соловей 
тоже работает в милиции — 
он носит форму московского 
ОМОНа.

МИЛИЦИОНЕР - во
дитель отдела охраны 
Ленинского РОВД 
Свердловска С. Кулаков ро

дом из небольшого, в пять
десят домов, местечка Кир- 
гишаны, что в нескольких 
километрах от Бисерти. Он, 
как и Павел Перевалов, не 
вышел ростом, но вот духом 
стоек. Его смелость, стой
кость и отвага отмечены вы
сокими наградами в афган
ской военной кампании — 
орденом Красной Звезды и 
медалью «За боевые заслу
ги». Профессия у Сергея са
мая мирная: он водитель. 
С одинаковым мастерством 
может управлять и легкими, 
и тяжелыми машинами.

В Афганистане Кулаков 
командовал отделением тя
желых механизмов, состояв
шим при строительном под
разделении. Для Сергея вой
на — это дорога на Джела
лабад. Здесь он и дневал, и 
ночевал, здесь он и кровь 
пролил, и славу добыл.

Не счесть, сколько постро
ил мостов. Больших, малых 
и совсем крохотных. И ког
да его спрашивают об Афга

нистане, то Кулаков, вызы
вая недоумение у собесед
ников, поясняет, что в Афта-: 
не строили быстро, надежно»

Давно замечал, что вой
на — это работа, а для во
енных строителей война —« 
это тяжелейшая работа.

— Стрелять-то — дело не
хитрое, — говорят они, —■ 
а вот попробуйте возвести 
переправу под огнем, да еще 
ракетно-артиллерийским.

В конце апреля 1988 года 
на полпути к Джелалабаду 
у одной из горных речушек 
был взорван мост. Место это 
было стратегически важным, 
а тактически — для душма
нов очень выгодным.

Гарнизон Джелалабада ос
тро нуждался в продуктах 
питания и боеприпасах. Счет 
шел не иа дни А- на часы. 
Задержка колонны была 
чревата опасными последст
виями для всех находящихся 
в городе. Начальник колон
ны, разыскав Кулакова, по
ставил задачу: через пять ча
сов мост должен быть вос
становлен.

— Через пять часов мост 
будет построен, — сказал 
Кулаков и направился к сво
им товарищам. — Нам отве
ли на восстановление моста 
четыре часа, — объяснил 
командир отделения,—но, я 
полагаю, срок слишком рас
тянут. Мы должны уложить
ся часа в три.

Под прикрытием двух, 
бронемашин строители при
нялись за возведение моста» 
В холодной воде, под обстре
лом солдаты сооружали пе
реправу. Через три с половИч 
ной часа Сергей вбил пос» 
ледний гвоздь и пошел к нач 
пальнику колонны.

Вот тогда всех и представ 
вили к награде.

«Афганцы»... В этом слове 
и боль, и горечь нашей стра
ны, Там, в неоправданной 
для государства войне они 
прошли боевое крещение. Но, 
скажите, разве пуля выби
рает, какая эта война—-спра- 
ведливая или нет? Жизнь-то 
у всех у нас одна. Там, на 
перевале, они прикрывали 
ДРУГ друга. Здесь они при
крывают нас, как на войне...

В. ВОРОБЬЕВ, 
подполковник милиции.



3 стр. 20 июня 1991 года

НА&ШЮ! —«

Взгляд со стороны

ВАЛЮТА - 
ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ!

«Положение на рынках 
сырья хуже некуда. Советский 
Союз распродает все по дешев
ке, цепы ползут вниз», — се
тует швейцарский бизнесмен, 
у которого голова кружится 
при виде зигзагов торговой 
политики Советского Союза. 
Рынок сырья не может управ
лять «фактором СССР». За по
следние 10 лет Советский Со
юз закрепился па стратегиче
ских позициях по двум десят
кам сырьевых товаров — та
ких, например, как цветные 
металлы, железная руда или 
нефть. Стоило Москве пошеве
литься, как рынок того пли 
иного товара переходил от де
фицита к избытку. <3ная об 
этом, Советский Союз до на
чала года вел тонкую игру, 
маневрируя своей торговой 
политикой в зависимости от 
уровня цеп на мировом рын
ке, — констатирует британ
ский коммерсант. — С нача
ла же года он отказался, ви
димо, от логики цеп. Опера
ции, осуществляемые внешне
торговыми объединениями 
или предприятиями, определя
ются одной сверхзадачей — 
выручить любой ценой валю
ту».

В- настоящее время рынок 
меди, и так уже испытываю
щий спад из-за уменьшения 
спроса на Западе. живет в 
страхе перед возможным пред, 
ложением этого товара Совет
ским Союзом, который продает 
новый металл по демпинговым 
ценам. Это ставит под серьез
ную угрозу политику промыш
ленной переработки отходов, 
начатую в Европе. Дело дошло 
до того, что теперь выгоднее 
закупать советские катоды 
типа «МОКИ» посредственного 
качества, чем новую красную 
медь или лом.

Что касается цинка, то по це
не лома предлагаются новые 
изделия, только что вышед 
шие из плавильных печей. Ев
ропейские или южнокорей 
ские коммерсанты, которым 
приходится нести расходы по 
сбору, складированию и сорти
ровке металлолома, не могут со
хранить свой доход в связи с 
появлением на рынке продук
ции из СССР, где себестоимость 
остается «мифическим поня
тием».

Специалисты по сырьевым 
товарам не впдят никакой пе
редышки в этой «большой рас
продаже». По мнению некото
рых из них, «крах советского 
промышленного производства 
приводит к высвобождению 
растущего количества полу
фабрикатов, которые могут 
быть проданы по демпинго
вым ценам на западных рын
ках. Этот дамоклов меч созда
ет совершенно парадоксаль
ные ситуации. По таким цвет
ным металлам, как никель, 
титан, кобальт или платина, 
мировое предложение едва 
покрывает спрос. По логике 
вещей, цены на них должны 
бы удерживаться на постоян
ном уровне, однако опи па
дают в связи с советской 
практикой делать скидки от 5 
до 15 процентов, несмотря на 
нынешние условия рынка. Од
на только возможность появ
ления на рынки советской же
лезной руды, даже при ее низ
ком качестве, порождает стра
хи затоваривания.

(«Трибюн де л'экспансьон», 
Франция — Пресс-бюро

ТАСС).

Беспрестанное пьянство, когда человек, 
дня не может прожить без бутылки, — бе
да. известная всему миру. Чаще всего при
чину алкоголизма люди видят в тяготах 
жизни, в нищете, в неудовлетворенности и 
неудачливости. Другие полагают, что пьян
ство запойное — просто баловство, каприз. 
Дескать, не хочет человек жить нормаль
но, не желает сдерживать евои скверные 
наклонности. Но кто бы ни был прав, ал
коголизм родителей (чаще всего отца) уро
дует жизнь детей, разрушает семьи. Алко
голик — своеобразный калека, которого не 
удается излечить ни добрым словом, ни 
лекарством, ни тюрьмой. И не только из
лечить, но и понять сущность этого состо

яния до недавнего времени не удавалось. 
Ныне, однако, тайна алкоголизма как буд
то близка к разгадке.

В начале 1985 года американский психи
атр доктор Роберт Клонингер опубликовал 
работу, из которой стало известно, что су
ществует два типа алкоголизма: одни лю
ди становятся пьяницами под влиянием ок
ружающих обстоятельств, другие по причи
не генетической, наследственной. Клонил- 
гер обследовал более пятисот закоренелых 
алкоголиков и подверг проверке, их родст
венников. Он использовал также опыт сво
их коллег, шведских врачей и генетиков. 
И вот что открылось.

-ВЫПЬЕМ, ЕЙ-БОГУ, ЕЩЕ!..
Швеция: тайна алкоголизма раскрыта?

Шведы еще в 70-х годах на
чали изучать генетику алкого
ликов. Обнаружить ген, вызы
вающий страсть к спиртному, 
им, правда, пока не удалось, 
но они нашли в организме сво
их пациентов своеобразные 
маркеры — генетические при
знаки того, что такие гены 
есть. Шведы доказали также, 
что ген, вызывающий тяготе
ние к спиртному, передается 
по наследству. Но для того, 
чтобы отделить просто пьян
чужек от носителей соответ
ствующей генетической пред
расположенности, нужно было 
обследовать представителей 
нескольких поколений. И тут 
на помощь медикам пришло 
шведское правительство.

Правительство в этой стра
не, как известно, социалисти
ческое. Следуя своим социали
стическим принципам, власти 
установили такой порядок, 
при котором все аспекты, жиз
ни граждан строго фиксиру
ются. В частности, десятиле
тиями хранились подробные 
отчеты обо всех случаях на
рушения гражданами законов 
страны. Существует и целая 
библиотека материалов о том, 
где, когда и как тот или иной 
алкоголик совершил то или 
мое преступление. Но особую

«Нмкто не заглянул в наши 
паспорта, никто не проверял, 
не загружена ли наша «Лада» 
контрабандой. Свобода, куль
тура, Европа». Та« описывает 
корреспондентка газеты
«Штандар млодых» свою по
ездку в ФРГ с приятелем на 
выходной. Да, так вот просто 
выезжают теперь поляки во 
многие европейские страны— 
без виз, без деклараций. Есть 
лишь одно препятствие. О нем 
хорошо сказал польский тамо
женник той же журналистке, 
когда она выразила удиаленне 
тем, что выезжает за границу 
поляков не так уж много.

— Неужели не хотят вкусить 
Запада? — спросила она.

— Хотели бы, — философ
ски ответил таможенник, — но 
к желанию надо добавить еще 
деньги. А е ними у наших лю
дей все хуже.

Кстати, о деньгах. Действую
щая уже почти два года систе
ма внутренней обратимости 
злотого упростила проблему 
приобретения западной валю
ты: иди а любую из тысяч ме
няльных контор и обменивай 
свою зарплату на денежные 
знаки других е-пран. Вопрос 
лишь в том, какова твоя зар
плата.

И еще одно пояснение для 
советского читателя. Поляка 
уже давно не удивишь загра- 
ни-чными поездками. Здесь с 
пятидесятых годов либерали- 
эированы условия получения 
заграничного паспорта. Если 
ты не совершил недозволен
ного во время предыдущих 
поездок за рубеж, не нахо
дишься под следствием и ис
правно платишь алименты, ни
кто не имеет поава отказать 
тебе в нем. С 1989 года в 
Польше действуют паспорта, 
действительные для поездок в

Просто факт
Советские заказы на строи

тельство морских судов на вос
точногерманских верфях прев- 
ратилис, судя по всему, в ни. 
чего не значащие бумажки

18 мая в Гамбурге правление 
акционерной компании по 
строительству машин и кораб
лей приняло предварительное 
решение о приостановлении 
выполнения оговоренных с со
ветской стороной заказов. При-

Никак не пойму» кто были древние предки моего му
жа — он пьет как лошадь, спит как бревно, а просыпа
ется, как разъяренный медведь...

яНэшнл инкуайреря — Фотохроника ТАСС.

ценность для ученых-генети
ков представляли хранящие
ся с 30-х годов отчеты о со
стоянии здоровья яекоторы х 
незаконнорожденных детей. 
Таких детей власти, как пра
вило, передавали на воспита
ние приемным родителям.

Ученые принялись изучать 
эти, документы. К 1972 году 
им удалось разобраться с 
судьбой 2 300 «детей», кото
рым к этому времени уже бы
ло от 23 до 43 лет. Медики 
изучили криминальное пове
дение каждого из них, их 
здоровье и отношение к алко
голю, сравнили эти данные со 
сведениями об их биологиче
ских родителях. В 80-е годы к 
работе присоединился и аме
риканский психиатр Клонии- 
гер. Вскоре он обнаружил, что 
у 18 процентов молодых алко
голиков, пьющих особенно 
безудержно, биологические от
цы тоже были заядлыми алко
голиками. Причем и отцы, п 
дети начинали прикладывать
ся к бутылке очень рано, еще 
будучи подростками. Дети та
ких пьяниц были, как прави
ло, очепь агрессивны, часто 
нарушали законы, в то время 
как их приемные отпы были 
людьми непьющими и доста
точно скромными. Складыва

ПОЛЯК ШАГАЕТ ПО ЕВРОПЕ,
пока ВС СССР 

любую страну. В 1990 году 
было подано 4 миллиона за
явлений на получение загра
ничного паспорта. Отказ полу
чили только шесть тысяч чело
век.

Для получения виз нужны 
были некоторые усилия и вре
мя, но это не.помешало в 
1989 году 19 миллионам поля
ков, в прошлом году 22 мил
лионам пересечь границу (на
помним, что население Поль
ши немногим более 38 милли
онов человек). Конечно, кто-то 
вообще не бывал за предела
ми своей страны, а кто-то ез
дит каждый месяц по несколь
ку раз. И таких все больше. 
Это — мелкие предпринима
тели. Они снуют туда-обратно, 
чтобы купить дефицит за гра
ницей, продать быстренько до
ма или в другой стране (на
пример, в CCÇP), обменять вы
ручку на западную валюту и 
повторить сделку.

В общем-то, уже почти не 
осталось людей, которые еха
ли бы за границу с чисто по
знавательными целями, каж
дый что-то прихватывает с со
бой для продажи и возвраща
ется нагруженным. Польские 
магазины завалены западными 
напитками, парфюмерией, 
электроникой, одеждой,
обувью. Из ФРГ, Бельгии и 
Голландии вывозится масса ав
томобилей — немного новых 
и громадное количество ста
рых.

«Деловое общение» е загра
ницей на протяжении уже мно
гих лет сыграло не последнюю 
роль в накоплении населеннем Варшава.

мина — неплатежеспособность 
СССР. Этот вопрос выносится 
на окончательный суд наблюда
тельного совета компании.

4 из 16 намеченных на этот 
год судов уже спущены на во
ду и приносят верфям еже 
дневный убыток в 90 тысяч ма
рон. Но главная беда даже не 
в этом. На реализации совет
ских заказов замято свыше 40 
тысяч человек. Многие из них 
могут лишиться работы, заявил 
председатель производственно
го совета Детлеф Шюлер

(АДН —ТАСС)

лось впечатление, что окру
жающая среда и приемные 
родители на этих наследствен
ных алкоголиков никак не 
влияли.

Конечно, тот факт, что отец 
был алкоголиком, вовсе не оз
начает, что сын непременно 
стапет пьяницей. Четыре пя
тых обследованных, чьи отпы 
пили напропалую, сами алко
голиками яе стали. Тем не ме
нее статистика показала: у 
сыновей таких пспросыхаю- 
щих отцов было в девять раз 
больше шансов стать алкого
ликами, чем у тех, чьи отцы 
были равнодушны к спиртно
му.

Доктор Клонингер выявил 
два типа, две разновидности 
алкоголиков, которых он оп
ределил как тип второй и тип 
первый. Люди второго типа 
начинают пить в раннем воз
расте и пьют всю жизнь весь
ма крепко. Среди пьяниц их 
примерно 25 процентов. А 75 
процентов выпивох приобща
ются к этому занятию лишь 
к 20—25 годам и пьют куда 
меньше. У ученого сложилось 
впечатление, что у этих «умо
ренных» страсть к водке и 
вину возникает независимо от 
того, былп ли алкоголиками 
их родные отцы. «Умеренных»

мусолит закон о 
валюты. А это облегчило вве
дение внутренней конвертиру
емости злотого.

С 8 апреля этого года шесть 
стран — Бельгия, Германия, 
Голландия, Италия, Люксем
бург и Франция — отменили 
визы для въезда польских 
граждан. Вслед за ними это 
сделали скандинавы. Польская 
дипломатия усиленно уговари
вает другие государства от
крыть границы для своих со
граждан. В ходе своего визи
та президент Л. Валенса про
сил об этом британских руко
водителей, но получил вежли
вый отказ. Австрия в свое вре
мя впускала поляков без виз, 
однако потом отказала. Поль
ша в одностороннем порядке 
открыла безвизовый въезд для 
американцев, перед которыми 
особенно заискивает. В США 
это приняли благосклонно, но 
в ответ открывать свои грани
цы пока не собираются.

Для польского правительст
ва и всего его пропагандист
ского аппарата отмена виз ста
ла победой в стремлении «вой
ти в Европу». Теперь и каждо
го поляка наполняет гордо
стью сознание Этой европей
ской общности. Недавно попу
лярный журнал «Впрост» ок
рестил это событие «дранг нах 
Вестен» («наступление на За
пад»). Только вот рисунок, со
провождавший эти слова, был 
весьма своеобразным. На нем 
был изображен министр ино
странных дел К. Скубишевский, 
держащий на голове гранату, 
начиненную польскими загра
ничными паспортами.

«Ровер» - тайная сила Тайваня
За последние годы фотохро

ника ТАСС неоднократно ос
вещала деятельность войск 
специального назначения раз
ных стран. Были, в частности, 
показаны американские 
.Рейнджеры» и .Тюлени», 
английские «Красные дьяво
лы». южноафриканские «Рес- 
се» и некоторые другие. Про
должим экскурс в эту засе
креченную область зарубеж
ных военных ведомств. Сегод
ня представляем вам «Ро
вер» — секретные подразде

подтолкнули к пьянке какие- 
то обстоятельства их жизни. 
.Алкоголиков этого первого ти
па пить подбивают друзья, 
сослуживцы. Характер у них, 
как правило, слабый, они чув
ствительны, ориентируются 
на мнение окружающих, избе
гают рискованных ситуаций и 
страшатся резких перемен.

Жесткие алкоголики второго 
типа, чей алкоголизм опреде
ляется генами, унаследован
ными от родителей, по харак 
теру своему — совсем другие 
люди. Опи импульсивны, не 
склонны к гармоничным от
ношениям с окружающими, 
легко попадают в рискован
ные ситуации. Эти парни, бес
печные и энергичные, как пра
вило, легко возбудимы, ничо- 
но не боятся, живут со стра
стью к переменам. Выпив, они 
становятся неуравновешенны
ми.

Так в 1987 году была сфор- 
мулировапа теория о роли ге
нов в происхождении алкого
лизма, о существовании двух 
типов алкоголиков с двумя со
вершенно различными харак
терами, которые определяют
ся наличием, избытком или 
недостатком в мозгу опреде
ленных химических веществ.

выезде
Чтобы понять страхи польско

го МИДа, особенно его кон
сульских служб, надо сделать 
несколько пояснений. При без
визовом въезде в другую стра
ну поляк обязан иметь или 
справку приглашающего лица, 
которое гарантирует его со
держание, или иметь наличны
ми сумму, достаточную для 
проживвния. Кроме того, ту
рист должен застраховаться 
на случай болезни, застрахо
вать машину, что тоже требу
ет немалых денег. А между 
тем среднемесячный зарабо
ток поляка — около 150 дол
ларов, это в двенадцать с по
ловиной раз(1) больше, чем у 
нас, но а десять-двадцать раз 
меньше среднего заработка в 
странах, открывших границу.

Как уже сказано, в Польше 
немало зажиточных людей и 
оборотистых предпринимате
лей. Он-и умеют делать день
ги, курсируя из страны в стра
ну. А вот на трудовые за гра
ницу не покатаешься.

Так или иначе, но число пе
ресекающих западную поль
скую границу после отмены 
виз увеличилось в три раза. 
«В Берлине на Александерпла
це, — пишет «Газета выбор
ка», — поляки вытеснили тра
диционно торгующих тут вьет- 
иамцев. Здесь польские тури
сты предлагают сигареты за 
полцены, янтарь, столовые 
сервизы. Полиция пока не 
вмешивается».

И. ГАЛКИН, 
корр. ТАСС.

ления войск особого назначе
ния Тайваня, создание кото
рых было начато по указанию 
Чан 'Кайши в 1949 году.

Основная база «Ровера» на
ходится на небольшом остров
ке Кьемой, расположенном « 
Тайваньском проливе. Внешне 
остров напоминает туристиче
ский рай своей кристально чи
стой морской водой, живопис
ной тропической природой, 
ласкаемой лучами яркого 
солнца. Однако на самом де
ле — эго полигон, нашпиго

Не стану перечислять нее 
эти вещества с мудреными 
названиями. Отмечу только, 
что алкоголь, попадая в орга
низм. определенным образом 
влияет на химический баланс 
этих веществ в мозгу. В од
них случаях спиртное снима
ет застенчивость и неуверен
ность в себе. У людей первого 
типа это обстоятельство при
тягивает к алкоголю, ибо по
сле выпивки они чувствуют 
себя сильнее и смелее. А у 
людей второго типа спиртное 
поддерживает страсть к пере
менам, к активной, даже бур
ной новаторской деятельности, 
которой они так дорожат.

Шведские коллеги доктора 
Клонипгера недавно попыта
лись сделать еще один шаг к 
пониманию алкоголизма. Они 
задумались над те.м, нельзя 
ли заранее предсказать, ока
жется ли ребенок в будущем 
алкоголиком. Проанализиро
вав сведения о личностных 
особенностях тех, кому в 60-х 
годах было 10—И лет, врачи 
обратили внимание па такие 
черты характера, как честолю
бие. трудолюбие, честность, 
инициативность, умение со
здавать себе популярность 
средн сверстников, склонность

Очень «дорогой» генерал

По данным американской печати, одним из самых «дорогих* 
людей в Америке на сегодняшний день является генерал Нор
ман Шварцкопф, командовавший объединенными войсна-ми 
антииракской коалиции во время недавней войны в зоне Пер
сидского залива.

Речь идет не о личном состоянии генерала, а об огромной 
популярности и политическом капитале, которые он приоб
рел в ходе победоносной ближневосточной камлании. Подав
ляющее большинство населения США считает Шварцкопфа на
циональным "героем и готово отдать ему все положенные по
чести. В то время как деловой мир США не скупится на пред, 
ложения генералу, обещая ему баснословные суммы, если тот 
согласится возглавить какую-либо фирму, концерн или трест.

Что ж, прямо скажем, хорошая традиция ценить человека за 
его дела, а не за красивые слова. И правильно считали древ
ние. что только отдельные личности двигают прогресс. А вот 
остальные им в этом лишь помогают...

НА СНИМКЕ: президент Буш поздравляет генерала Шварц
копфа с успешным завершением воины в Персидском заливе.

Фотохроника ТАСС.

ванный минными полями, 
пунктами связи и управления, 
мобильными мишенями, тре
нировочными комплексами, 
подземными бункерами и пу
леметными гнездами. Изредка 
слышится лай специально вы 
дрессированных собак. В этих 
условиях несут службу бое
вики «Ровера», готовые вы
полнить четко и быстро лю
бой приказ военного ведомст
ва официального Тайбэя. Эти 
люди умеют практически все: 
появляться неожиданно и ис
чезать в морской пучине, бес
шумно убирать часовых, 
взбегать по вертикальным сте
пам, перепрыгивать через вы
сокие препятствия, момен
тально зарываться в песок и 
твердый грунт, минировать и 
разминировать объекты, вести 
снайперский огонь, использо
вать шумовые эффекты, ды
мовую завесу и многое, мно
гое другое. По мнению амери
канских военных специали
стов, «Ровер», входящий в со
став 300-тысячной Тайвань
ской армии, является одним 
из самых мобильных форми
рований из всех известных в 
.чире секретных войск.

Журнал «Ю. С. ньюс энд 
уорлд рипорт» пишет в этой 
связи, что подразделения »Ро
вера» являются «бастионом 
тайваньского руководства, де
лающего ставку на мышление 
в стиле голодной войны».

Фотохроника ТАСС.

к конфликтам с окружающи
ми. В 1987 году, когда нача
лись эти исследования, детям 
•этим было уже в среднем 27 
лет. И оказалось, что из 233 
юношей с чертами такого ро
да у тридцати обнаружилось 
пристрастие к алкоголю. Это 
были алкоголики явно второ
го типа, получившие свое 
пристрастие к спиртному по 
наследству.

Потом было проанализиро
вано поведение нескольких 
сот детей, каким оно было 17 
лет назад. Выявили тех, кто 
не склонен был избегать опас
ности, стремился к переме
нам, к общественному при
званию. Це знаю, как именно 
сложилась дальнейшая судьба 
этих детей, врачи предсказа
ли. что опи подвержены повы
шенному риску стать алкого
ликами независимо от того, 
как их воспитывали и в ка
ких условиях они с тех пор 
жили. П предсказания эти 
оказались на редкость точны
ми. Пз 64 мальчиков, которые 
л возрасте И лет проявили 
повышенную «страсть к пере
менам», через» семнадцать лет 
19 оказались алкоголиками.

Как я уже говорил выше, 
ген, порождающий пьяннц

ООН о СПИДе
Число зарегистрированных 

в мире случаев заболевания 
синдромом приобретенного 
иммунодефицита (СПИД) 
превысило па 1 апреля 1991 
года 345.000. Об этом гово
рится в докладе Всемирной 
организации здравоохранения 
(ВОЗ), который представлен 
участникам проходящей сей
час сессии Экономического и 
социального совета ООН 
(ЭКОСОС).

К началу 1991 года при
мерно 70В.000 детей на пла
нете родились зараженными 
этим вирусом. Предполагает
ся, что свыше 90 проц, забо
левших детей приходится на 
страны Африки.

Но оценкам ВОЗ, общее чи
сло случаев заболевания 
СПИДом средн взрослых в 
Африке превысило 300.000. 
В США па этот период было 
зафиксировано 167.803 случая, 
что составляет свыше* 80 
проц, всех отмоченных забо
леваний в Северной и Юж
ной Америке. Среди западно
европейских стран наиболь
шее число больных во Фран
ции (более 13.000), Италии 
(свыше 8.200), Испании
(Около 7.500), Германии
(6.022) и Великобритании
(4.228). В Восточной Европе 
СПИД менее распространен, 
за исключением Румынии, 
где зарегистрировано 1.226 
больных.

второго типа, пока не выде
лен. Его продолжает искать 
группа американских генети
ков во главе с доктором Кло- 
нипгером. В распоряжении 
этой группы ученых находят
ся пробы крови и генеалоги
ческие данные ста семей, где 
алкоголизм встречается пз по
коления в поколение. В ап
реле нынешнего года было по
лучено сообщение, что эта 
группа медиков близка к об
наружению гена, ответствен
ного за тяжелый алкоголизм. 
Признаки такого гена обнару
жены в мозгу у 77 процентов 
умерших тяжелых алкоголи
ков. У людей, погибших от 
других причин, признаки та
кого гена обнаруживаются в 
три раза реже.

Подводя итоги почти два
дцатилетней работы, доктор 
Клонингер писал недавно: 
«Исследования в области ге
нетического происхождения 
алкоголизма в настоящее вре
мя полностью переместились 
в руки генетиков. Задача, 
стоящая перед нами, — ог
ромна, цена исследований, 
чрезвычайно высока, допущен
ных нами ошибок не счесть, 
но предстоящий потенциаль
ный выигрыш — Колоссален».

...Итак, человечество разоб
ралось в очередной своей сла
бости. В свою очередь, меди
ки, вероятно, научатся помо
гать пациентам такого рода. 
Предвижу, однако, что реак
ция алкоголиков второго ти
па, узнавших об исследовани
ях доктора Клонингера, будет 
несколько неожиданной для 
врачей. На нашей родине, на
пример, вполне возможен та
кой супружеский диалог:

— Вставай, пьянчуга, хоф- 
ту-то мою пропил, подлец...

— Пу пропил, что с того? Я 
не виноват. У меня это гене
тическое. По наследству. Так 
и ученые считают. Сам слы
шал, по радио передавали...

Д-р ч. эхов.
(«Новое русское слово» — 

ИМА-пресс).
НА СНИМКЕ В. Гуаова: 

чтоб добро не пропало!»

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ.

Растет смена
Неделей ранее мы писали 

о соревнованиях школьных 
дружин на приз клуба ЦК 
ВЛКСМ «Белая ладья». И 
вот в Луганске завершился 
финал всесоюзного первенст
ва. Борьбу вначале веля 16 
команд страны. После перво
го этапа сражений опреде
лились сильнейшие. Шесть - 
команд образовали основную 
финальную группу. Оконча
тельные же итоги лидеров 
таковы: 1-е место — Москва 
(17 очков «з 25), 2-е — Лу
ганск (15). 3-е — Челябинск 
(14,5). 4-е — Свердловск 
(14), 5-е — Одесса (9), 6-е 
место — Таллинн (5,5 очка).

За команду Свердловска 
выступали учащиеся школы 
№ 157: Сергей ЖИЖЕРИН, 
Павел СКАЧКОВ, Даниил 
КУКОВЯКИН, Александр 
ТУМБАСОВ и Наталия 
ОРЕШИНА, Вее являются 
воспитанниками еще одной 
школы — СДЮШОР № 17 
(директор — А. Г. АДА- 
БАШ). здесь тоже есть «ве- 
селые ребята» и «сердитые» 
педагоги. Только доски на 
стенах другие —шахматные» 
А смена растет...

Разгадаем?
Вот две новые задачи на

ших читателей, преданных 
поклонников Каиссы:

№ 40.
М. СЕМИКОЛЕННЫХ

Серов

Мат в Два хода 
№ 41.

В. ЖЕЛТОНОЖКО 
Свердловск

Мат в четыре хода
Попробуйте разгадать за

мысел авторов. Не подска
жете ли, в чем он состоит?

Ответы разные
№ 15. 1. Фе8)~2. С:Ь5 3. 

КЬ8. 1„.Л;45, K:d5, C:d5 2, 
Л:сЗ, Ф:е4. ed Ф:сЗ, le. K:d3 
3. Ф:е4, ed, Л:сЗ. «Ох. и 
трудная эта работа...» 
(И. Таскин, Свердловск).

№ 16. 1. Ке7! — цугц 
ванг. I.,.h4, а5, Kpb4, Kpaf 
2. Лсб, Kd5 ЬЗ. Ь4. Кра5 
Ь4 3. Кеб, Кс7, КрЬЗ, Лс5.

№ 17, Kg4! Кре2 2. 16 
(2. КеЗ? Ь41) 2...сЗ 3. КеЗ 
Кр:еЗ 4. 17! с2 5? 18Ф cl<î 
6. ФЬ6: l...hg 2. 16 сЗ 3. К 
с 2 4, 18Ф Kpd2 5. Ф12 Kpdl 
6. Ф44! После 1. К:е4? cl 
2. К:сЗ Ь4 3. Ке4 ЬЗ 4. Kgl 
Kpf3 5. Khi Kpg2 — «би 
тая» ничья.

№ 18. 1. Ch4 Kpd2l (1.. 
Kpdl 2. fg) 2. Cel Kpc2 3 
17 а2 4. С:сЗ Кр:сЗ 5. 184 
а!Ф 6. ®g7: 2...Кр:е1 3. 1; 
а2 4. £ЙФ а1Ф 5. Фgl.

Задача А. Галицкого. 1 
Фе11 С:М. Сс2, 2. Ф61. Сх2 
Ложно: 1. Ф61, Ф12, ФЫ 
Сс2. Cd3, Се41 («Чудесно!: 
А. Селягни, Ирбит).

№ 19. 1. е7! (1. Kpd7 
Kb4!) 1...К44! (1,..КЬ4? 2 
Кр18) 2. Kpd7 С15 3. Kpd 
Kb5 (3...Kpf7 4. Кре5) г 
Крсб Ка7 5. КрЬ7 Кс8 € 
е8К!, с мирным исходом.

№ 21. 1. СсЗ? Ке21, 1 
Cd4? Khi! Решает 1. Ch4!

М 22. Игра такая; 1. Ьс 
КрЫ 2. Ле2 Kpcl 3. ЛЬ 
Kpdl 4. СеЗ Кpel 5. Cd 
Kpfl 6. Cd4! Kpel 7. Cc 
Kpfl 8. HgÜ hgX!

№ 23. 1. Kg4!~2. Klh 
Kpg7 3. gl. l...fg, C:g4, h 
2. Kfh6, Ca2, gh Kpg7, b3, » 
3. Cb2. C:b3, Kd6.

№ 30. a) 1. Ф:16 C;16 1 
Kd 7 K:e4X: 6) 1. Ф:ЙЗ K:d 
2. Ле7 Ce5X.

-№ 31. a) 1. Kh6 K:e5 1 
K17 Kg4X; 6) 1. Cg6 K:g5 1 
C17 Ke4X.

№ 32. 1. d4! C:d4 2. ФЬ- 
цугцванг. Два цравильнь 
мата; 2...КреЗ 3. Фе1Х. 2 
Кре5 3. Фе8Х. На 1. ФЦ 
будет l...Ch2!

№ 33. 1. Л1т 1'1 — в гл 
боную засаду. l...Kpg6 2. 1 
Kp:h5 3. h4 4. h5 5. h4 Kpg 
6. höX!

На позиции >&№ 17, 1 
22 (не конкурсные) бысту 
и точно ответили: А. Дво1 
ников (Карпинск), А. Сел 
гня (Ирбит), свердловча! 
Д. Кремнев, Борисы Лесин) 
Ю. Попов, И. Таскин, ) 
Трухни, Н. Хренов.
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Штрафной удар . СТУЛЬЯ-ТО
ЗАЧЕМ ЛОМАТЬ?..

«
Визитная карточка: Шперлинг Корней Андреевич. Родился 

7 июня 1947 года. В командах мастеров по футболу не вы- 
’ступал. Заслуженный тренер РСФСР. Образование высшее— 
окончил Омский государственный институт физкультуры. 
Кандидат педагогических наук. В 1979—86 гг. работал стар
шим тренером омского «Иртыша», в 1987—1991 гг.—старшим 
тренером свердловского «Уралмаша». 3 июля 1991 года уво
лен с последнего места работы по собственному желанию, 
согласно поданному заявлению.

ИЗ ЗАЯВЛЕНИЯ: «Прошу 
освободить меня от 
должности старшего тре
нера в связи с творческой и 

психологической несовмести
мостью с начальником и адми
нистратором команды..,»

„.В 1980 году, хлопнув на 
прощание дверью в виде раз
грома днепропетровского 
«Днепра» — 4:1, свердловский 
«Уралмаш» уверенно зани
мает последнее, двадцать чет
вертое место в первой лиге 
и выбывает в лигу вторую, как 
теперь выяснилось, на долгие 
десять лет. Сразу же из ко
манды ушли все ведущие фут
болисты, вслед за ними—игра, 
а значит, и результат. Сло
вом, все склонялось к тому, 
что слава некогда добротного 
середнячка первой лиги окон
чательно покроется мраком 
болотного тумана. В этой си
туации руководители сверд
ловского клуба не стали изо
бретать нечто необычное — 
последовали заурядные заме
ны наставников (с 81-го по 87-й 
командой поочередно руково
дили А. Луговых, Г, Санников, 
С. Порхачев, Н. Самарин, 
А. Морозов, снова С. Порхачев), 
пока, наконец, в 1987-м году 
власть в свои руки не взял 
приглашенный из Омска Кор
ней Андреевич Шперлинг.

Не желаю говорить худых 
слов о всех его предшествен
никах. Они этого не заслужи
ли, но тем не менее факт ос
тается фактом — приезд в 
Свердловск Корнея Шперлин- 
га создание нового «постоян
ного штаба» в лице начальни
ка команды В. Усенко, второ
го тренера Н. Агафонова, ад
министратора Б. Яркина и об
разование клуба «Уралмаш» в 
значительной мере сказались 
на игре команды. И не стоит 
лукавить, часть нынешнего ус
пеха — результат работы и 
старшего тренера «Уралмаша», 
создавшего совершенно новый 
коллектив. Из тех, кто играл в

Субботник в помощь «Прометею»
НИЖНИЙ ТАГИЛ. Пред

седатель городского физкуль
турно-оздоровительного и 
спортивного клуба инвалидов 
«Прометей» Ю. Е. Вересков 
провел ряд встреч в нижне-

Анкета «НС!»

Лучший хоккеист Свердловска-91
Редакцией газеты «На сме

ну!» подведены итоги третьего 
опроса спортивных журнали
стов, тренеров, ветеранов хок
кея, спортивных работников. В 
опросе приняли участие пять
десят два респондента, но в 
отличие от предыдущих опро
сов появилось новшество — им 
было предложено назвать и 
лучшего дебютанта прошедше
го сезона.

А теперь перейдем к циф
рам. На звание лучшего хок
кеиста сезона 1990/91 гг. пре
тендовали двенадцать игроков 
свердловского «Автомобили
ста». С рекордным результа
том в сто двадцать очков (по
бедитель предыдущих опросов 
Илья Бякин набирал соответ
ственно семьдесят четыре и 
восемьдесят пять очков) пер
венствовал ОЛЕГ СТАРКОВ. 
Тридцать шесть респондентов 
отдали ему первое место, 
пять— второе и двое — третье 
место. (Кстати, годом раньше 
сумма очков Олега равня
лась... двум. Прогресс просто 
потрясающий). Вторым призе
ром опроса вновь, как и в 
прошлом сезоне, признан 
ДМИТРИЙ ПОПОВ; набрав
ший шестьдесят шесть очков 
(интересно, что соответствен
но первым, вторым и третьим 
Дмитрия назвало одинаковое 
количество опрошенных — по 
одиннадцать). На третьей сту
пеньке по результатам анкеты 
«На смену!»—лучший снайпер 
«Автомобилиста» ЗАХАР ГА
ТАУЛИН. Двумя участниками 
он назван лучшим , .хоккеистом, 
пятнадцать отдали ему второе 
место, а еще одиннадцать —

«Уралмаше» до прихода туда 
Шперлинга, сегодня в соста
ве двое — Н. Стайн и Д. Устю- 
жанинов. Остальные...

Вернулись на Средний Урал 
В. Шишкин, О. Веретенников, 
М. Галимов, В. Федотов, 
В. Блужин. Из Омска перешли 
О. Любельский и И. Ханкеев, 
из Средней Азии приехали 
В. Кафанов и В. Шушляков, из 
«Кузбасса» — А. Чимбирев и 
А. Перминов, из Нижнего Но
вгорода — А. Цилюрик, из 
Тюмени — Е. Зарва, из Ленин
града— Ф. Жангиров. Геогра
фия, согласитесь, приличная. 
Тем более, что, по мнению и 
самих футболистов, и их со
перников, термин «приличная» 
можно отнести и к игре всех 
нынешних уралмашевцев. 
Команда играет — чем не по
вод для хорошего тренерского 
настроения. Ан нет._

ВОТ ЗДЕСЬ мы и вернем
ся к началу заметок—то
му самому заявлению 
старшего тренера «Уралмаша» 

об увольнении. Гром среди 
ясного неба? Удар в спину? 
Бегство с тонущего кораб
ля? Ничего подобного! Есте
ственно, на мой субъективный 
взгляд. Автору довелось при
сутствовать на этом «историче
ском» заседании правления ФК 
«Уралмаш», заседании, где как 
раз рассматривалось «дело 
Шперлинга». Звучали речи. И 
весьма невнятное выступле
ние «виновника» отнюдь не 
торжества, и чересчур эмо
циональные отповеди оскорб
ленных Шперлингом бывших 
коллег по команде, и жесткие, 
недобрые, но единодушные 
слова осуждения (хотя и, безус
ловно, правильные) руководите
лей свердловских спортивных 
организаций. Была сделана 
реальная и вполне оправданная 
в создавшейся чрезвычайной 
ситуации (бросить команду в 
разгар сезона?!) попытка до
копаться до истинной причи
ны произошедшего, заставив-

тагильских колониях, где 
рассказал о трудностях, с 
которыми приходится сталки
ваться в работе. Администра
ция колонии номер 13, в ко
торой отбывают наказание 

третье, что в сумме составило 
сорок семь очков. (Дмитрию 
Попову в прошлом сезоне та
кого же количества очков хва
тило для итогового второго 
места).

Остальные хоккеисты распо
ложились следующим образом: 
И. Захаров — двадцать одно 
очко, А. Зуев — пятнадцать, 
В. Еремин — одиннадцать, 
А. Мартемьянов — десять, 
С. Осипов и А. Скомороха—по 
семь, А. Ширгазиев и П. Вели- 
жанин — по три, А. Яшин — 
два очка.

А теперь о новинке сезона. 
Редакцией «На смену!» совме
стно с ОК ВЛКСМ учрежден и 
проведен еще один интересней
ший конкурс-опрос, позволив
ший назвать сегодня фамилию 
лучшего дебютанта «Автомо
билиста». По условиям конкур
са право участия в нем имели 
хоккеисты, выступающие пер
вый год в команде «Автомоби
лист» либо второй, но при ус
ловии проведения за команду 
не более пяти игр. В ходе оп
роса было названо девять фа
милий дебютантов, но наибо
лее упорная борьба разверну
лась между двумя — А. Ско- 
морохой и А. Яшиным. И 
лишь на финише стало ясно, 
что лучший дебютант сезона — 
семнадцатилетний центр-фор
вард, серебряный призер пер
венства Европы и бронзовый— 
первенства СССР среди юношей 
1973 г. р. АЛЕКСЕИ ЯШИН, 
набравший двадцать два очка. 
Совсем немного ему уступил 
двадцатитрехлетний защитник 
АНДРЕИ СКОМОРОХА. У не
го девятнадцать очков. Осталь

шей уважаемого в Свердлов
ске и стране специалиста, фи- 
гурально выражаясь, «сломать 
собственный стул» — уйти из 
команды, созданной им, пов
торюсь, своими руками. Ну, 
право же, нельзя рассматри
вать всерьез высказанные 
Шперлингом обильные претен
зии к футболистам. Мол, зла 
желают, пьют, не слушаются, 
не тренируются (это при том, 
что незадолго до заседания 
«пьяницы» и «тунеядцы» из 
«Уралмаша» буквально разор
вали ярославский «Шинник» — 
5:1). Да и тренерско-админист
ративный состав хорош! Под
рывает авторитет старшего, 
мешает в работе и «стучат» на 
него руководству клуба, по
ощряет нарушителей...

Ну, действительно, как в 
такой атмосфере может ус
пешно работать старший 
тренер? Что ему делать? Да 
уж, наверное, не то, что делал 
известный повар из крылов
ской басни, не угрожать заяв
лением об уходе (последнее, 
кстати, не было первым). 
Впрочем, .Корнею Андреевичу 
виднее. Он спокойно высказал 
свои многочисленные обиды, 
очень спокойно выслушал от
ветные претензии, встал и 
вышел из зала. Вышел, так и 
не открыв собравшимся душу. 
Скорее всего, Правильно сде
лал. Моя душа — моя кре
пость. И твориться в ней мо
жет многое — тут и нервы с 
микро- и макроинфарктами, и 
психологическая усталость, и 
самые разнообразные тайны. 
Могут у человека быть свои 
тайны? Ведь верно? Ну, напри
мер, то, что человек хочет на
совсем уехать в другую стра
ну, скажем, в Германию. Или 
в Марокко. Это достойно тай
ны? Вполне. Конечно, напрямую 
к уважаемому мною Корнею 
Андреевичу это не относится, 
так, мимолетная фантазия ав
тора... Но все-таки зачем сту- 
лья-то ломать? Тем более — 
ломать команду?

ю. ОВОДОВ.
P. S. Короткое безвластие, а 

точнее — многовластие, когда 
командой руководил временно 
назначенный тренерский со
вет, закончилось, и новым стар
шим тренером «Уралмаша» 
назначен Николай Васильевич 
Агафонов.

Чурбанов, Усманходжаев и 
другие бывшие официальные, 
лица, организовала суббот
ник в помощь «Прометею». 
Осужденные отремонтирова
ли помещение клуба инвали
дов, доставили сюда мебель.

«УРАЛ—АКЦЕПТ».

ные хоккеисты, чьи фамилии 
указывались респондентами, на
брали от двух (А. Субботин,

В ОЖИДАНИИ последне
го тепловозного гудка 
мы стоим на вокзале. 

Мы — это те, кто первый год 
занимается в городском спелео
клубе. С осени мы проходили 
теоретическую подготовку, за
нимались в спортзале, выезжа
ли в походы. А теперь пришло 
время подвести итог, закрепив 
свои знания и навыки в школе 
начальной туристской подго
товки, которая была учрежде
на Уральской конференцией 
спелеологов.

Итак, 27 апреля в Ладей
ном Логу, что недалеко от го
рода Губахи, президент Сверд
ловского спелеоклуба ■ Алек
сандр Пластинин поднял флаг 
и объявил о начале работы 
школы образца 1991 года. Рай
он Губахи, что в Пермской 
области, выбран не случайно. 
Уникальные разломы, боль
шие скалы, петляющая река 
Косьва, поноры — реки, ухо
дящие под землю, гигантские 
карстовые воронки... Что мо
жет быть интереснее для начи
нающего спелеологу?

Из дневника; «Когда я под. 
хожу к пещере, то испытываю 
одно и то же чувство: зачем 
идти туда, где темно, сыро и 
опасно? Но вхожу, и все оста
ется позади, кроме впечатле
ний. Натеки, гроты, колодцы, 
шкуродеры .. Первая моя пе
щера в школе НТП — «Россий
ская». С большим интересом 
рассматривала в ней Свадеб
ную Галерею, которая выхо
дит в колодец. Колодец глубок, 
и света фонарика не хватает 
различить его своды. По одной 
стороне стекает вода. Это един

На старт! БЕГАЙ С НАМИ, 
БЕГАЙ ЛУЧШЕ НАС!..

К этому, по мнению нашего фотокорреспондента Михаила Боб- 
рюка, ненавязчиво и собственным примером призывали свердлов
ские «ячейки общества», в один из недавних выходных дней при
шедшие на стадион СК «Урал» для участия в соревнованиях 
спортивных семей города.

«Папа, мама и я» по-семейному дружно бегали,^ прыгали, пла
вали. Занимались физкультурой не ради медалей и почетных 
званий, а просто так — ради здоровья.

Чего и вам желают.
Е. ЛАРИНА.

Фото М. БОБРЮКА.

Д. Таран, Е. Башкатов, О. Зай
ков) до одного очка (Д. Але
хин, Е. Бабаев, С. Хритошин).

Походный дневник

ПЕЩЕРНАЯ ЖИЗНЬ
ственный звук, который можно 
услышать в пещере. Здесь нет 
ветров и растительности, здесь 
абсолютная темнота.

По пещерам может ходить 
особый тип людей, здесь труд
но тому, кто боится замкнутого 
пространства. Поэтому, когда я 
собиралась в пещеру в самый 
первый раз. опытный человек 
дал совет; «Залезь в шкаф и за
кройся. Хорошо?».

На следующий день приехали 
ребята из Перми, Нижнего Та
гила, потом из Оренбурга. Пос
ле зарядки, линейки и завтра
ка выходим на маршрут. Нас 
разделили по отделениям, во 
главе каждого—опытный инст
руктор. Под его чутким руко
водством мы должны были по
стараться успешно освоить 
программу: посещение трех-че
тырех пещер первой категории 
сложности и одной «двоечки», 
это полуинструментальная то
пографическая съемка, отра-. 
ботка техники прохождения 
пещеры. Тренировались прила
живать навески, оказывать пер
вую медицинскую помощь, вя
зать узлы.

На эти десять дней твоим па
пой, мамой и самым близким 
человеком становится инструк
тор. Никто, даже начальник

КТО ЗА КОГО?
(Темным шрифтом выделен 

лучший дебютант).
ПРЕССА:

1. О. Балезин («На смену!») — 
Старков, Захаров. Попов; Та. 
ран.
2. С. Бажал («Вечерний Сверд
ловск») — Старков,. Попов, Зу
ев; Скомороха.
3. С. Вида («На смену!») —Стар
ков. Гатаулин, Захаров; Скомо
роха.
4. И. Вишневский (Киностудия) 
— Старков. Гатаулин. Марте
мьянов; Яшин.
5. Н. Гордиенко (ТВ и радио) — 
Старков, Гатаулин, Попов; Зай
ков.
6. Р. Дарьин («Путевка») — 
Старков. Еремин, Зуев; Таран.
7. В. Демин («Уральский рабо
чий») — Старков, Гатаулин, 
Мартемьянов; Яшин.
8. В. Козинец (ТВ и радио) — 
Старков, Захаров, Попов; Баш
катов.
9. А. Комаров («Военный же
лезнодорожник») — Попов, 
Старков. Зуев; Скомороха.
10. А. Курош («За власть Со
ветов») - Старков. Попов, Га
таулин; Скомороха.
11. С. Лузякин («На смену!») — 
Старков, Попов, Гатаулин: Ско
мороха.
12. Ю. Оводов («На смену’») — 
Старков. Захаров. Мартемья
нов; Яшин.
13. В. Олешко («Рабочее сло
во») — Старков. Зуев, Вслижа- 
нин; Бабаев.
14. Л. Пашкова («На смену!») — 
Старков. Попов. Гатаулин; 
Яшин.
15. В. Петров (ТВ и радио) — 
Старков, Зуев Гатаулин; Зай
ков.

СПЕЦИАЛИСТЫ:
1. В. Альфер (обл. федерация) 
— Старков, Попов, Гатаулин; 
Яшин.
2. л. Баулов (РТИ) — Старков, 
Гатаулин. Скомороха; —
3. В. Бобров («Автомобилист») 
— Старков, Гатаулин. Захаров; 
Скомороха.
4. С. Воробьев («Спартаковец») 
— Старков. Гатаулин. Попов; 
Яшин.
5. А. Воропаев (обл. федера

школы, не может тебя заста
вить подчиниться, кроме инст
руктора. Его слово — закон. 
Ты можешь не знать золотого 
«правила буравчика», но знать 
законы туриста обязан. А они 
таковы:

§ 1 — инструктор всегда прав,
§ 2 — если инструктор не 

прав, смотри § 1.
Из дневника: «Сегодня наше 

отделение дежурило на кухне. 
Ура! Меня освободили от го
товки ужина, так как я чест. 
но призналась, что ни разу в 
жизни манной каши не варила. 
Еще мы были сегодня на ска
лах. Ветер страшный. Моя за
дача — не слезать с веревки. 
Я действительно плохо владею 
техникой, поэтому придется по
потеть. Я стараюсь. Я смотрю 
на своего инструктора, но он 
молча снова показывает на 
навеску. Он недоволен, потому 
что знает — схалявишь в уче
бе, расплатишься на скале...».

Что со мной и произошло, 
когда я зависла на пятнадца
тиметровой высоте почти вниз 
головой. Пришлось устраивать 
«спасы». Для этого и нужна 
школа, лучше исправлять свои 
ошибки сейчас, когда рядом 
опытный учитель. Л инструк
торы у нас — Александр Пла
стинин, Андрей Афанасьев^

ция) — Старков, Мартемьянов, 
Гатаулин; Субботин.
6. И. Гайнуллин («Автомоби
лист») — Старков, Гатаулин, 
Осипов; Скомороха.
7. А. Галиахматов (СК «Кедр») 
— Еремин, Старков, Зуев; 
Башкатов.
8. В. Голоухов («Юность») — 
Старков. Попов, Скомороха; — 
9. С. Григоркин («Трактор». Че
лябинск) — Зуев. Осипов, По
пов; Яшин.
10. Л. Грязнов («Автомобилист») 
— Старков. Зуев, Мартемья
нов: Скомороха.
11. С. Гущин (обл. коллегия су
дей) — Попов, Гатаулин, Шир- 
газ иен: Яшин.
12. Г. Иванов (гор. федерация) — 
Гатаулин, Старков, Попов; 
Яшин.
13. В. Зобнин («Автомоби
лист») — Старков, Гатаулин, 
Попов; Скомороха.
14. Е. Итэсь (обл. федерация) — 
Старков, Осипов, Зуев; Суббо
тин.
15. Е. Калегин (ОК ВЛКСМ)’ — 
Старкор, Захаров, Мартемья
нов: Яшин.
16. Р. Карманов (СК «Луч») — 
Попон. Захаров, Гатаулин; 
Яшин.
17. С. Козлов (обл. федера
ция) — Попов, Старков. Скомо
роха; —
18. А. Корнев («Автомоби
лист») — Старков. Попов. Вели- 
жанин; Яшин.
19. В. Кудринский (горспорт- 
комитет) — Попов, Яшин, Стар
ков; —
20. А. Кузнецов. (облспорткоми- 
тет) — Старков, Ширгазиев, 
Попов; Яшин.
21. В .Кузнецов («Автомоби
лист») — Старков, Скомороха, 
Попов; —
22. М. Малько («Автомоби
лист») — Старков. Гатаулин, 
Захаров; Скомороха,
23. Л. Мишин («Спартаковец») — 
Попов, Захаров, Гатаулин; 
Яшин.
24. Б. Поспелов (ВДФСО проф
союзов) — Еремин. Попов, Га
таулин; Яшин.
25. Ю. Постников («Автомоби
лист») — Гатаулин, Захаров 
Попов: Яшин.
26. В. Прокофьев («Автомоби

Андрей Ахатов — действитель
но не новички в спелеологии.

По школа НТП — это не 
только пещеры, справка о ка- 
тегорийности, техника. Больше 
всего, наверное, это общение 
и новые знакомства. В нашем 
отделении Саша и я были из 
Свердловска. Славик и Паша— 
из Перми, Мишель—из Миасса. 
В первом же выходе ребята 
мне понравились. А первую то- 
посъемку мы делали втроем. 
Меня поставили на пикеты. 
Слава шел вторым и делал за
меры: угол наклона, азимут, 
высота. С ним надежно, он 
умеет поддержать словом и де
лом. Мишель вел записи и ри
совал абрис. Это вообще инте
ресный человек. Немного фи
лософ в душе, абитуриент это
го года в горном институте, 
хочет посвятить геологии свою 
жизнь. Он рассказывает о кам
нях и о породах, показывает, 
где и как идти. Между делом 
часто напевает мотивчики из 
репертуара отечественного ро
ка, а по вечерам собирает во
круг своей гитары массу слу
шателей.

Из дневника: «Сегодня отсня
ли «Ладейную», которая после 
«Российки» кажется совсем 
маленькой, справились за пол

лист») — Старков. Гатаулин, 
Попов; Скомороха.
27. С. Просенков («Автомоби
лист») — Старков, Попов, Гата
улин; Скомороха.
28. В. Пучков («Юность») — 
Старков, Гатаулин, Велижанин; 
Яшин.
29. С. Слободин (СКА — Попов, 
Еремин, Мартемьянов; Яшин. 
30. В. Сологуб («Автомоби
лист») — Старков, Осипов. Ско
мороха; —
31. Е. Стрижнев (обл. коллегия 
судей) — Старков. Попов. Ско
мороха; —
32. А. Тюшняков (ОК ВЛКСМ) — 
Попов. Захаров, Гатаулин; 
Хритошин.
33. А. Хуснутдинов (обл. кол
легия судей) — Попов. Марте
мьянов, Старков; Алехин.
34. А. Фоминцев (обл. федера
ция) — Старков, Гатаулин, За
харов: Яшин. •
35. Г. Чумачек («Спартако
вец») — Попов, Гатаулин, За
харов; Яшин.
36. Г. Шаповалов (Юность») — 
Попов, Старков, Еремин; 
Яшин.
37. в. Шумков (облспорткоми- 
тст) — Старков, Попов, Зуев; 
Скомороха.

Примечание. Прочерк обоз
начает, что лучший дебютант 
уже назван респондентом в 
числе трех лучших, баллы на
числяются «автоматически».

Лишь двое участников опро
са — первый заместитель пред
седателя исполкома областной 
федерации хоккея Владимир 
Альфер и студентка факультета 
журналистики Лариса Пашко
ва расставили всех четверых 
хоккеистов в своих анкетах в 
точном соответствии с заняты
ми ими местами. Поздравляем.

И последнее. Тс, кто внима
тельно следит за нашим кон
курсом, знают, что вслед за 
опросом вниманию читателей 
будет предложено интервью с 
лауреатами. И это действитель
но будет, но—позднее.

Опрос провел 
Ю. ОВОДОВ.

НА СНИМКЕ: О. Старков.
Фото М. БОБРЮКА. 

тора часа. Завтра другой марш
рут. А спецовка по утрам та
кая грязная и мокрая, и так не 
хочется ее надевать, задубев 
шую, но инструктор уже гро
зит».

Ну, вот и последний ужин. 
Он по-настоящему празднич
ный: гречневая каша, печенье 
и варенье. Венчает наше тор
жество линейка.

— Право спустить флаг пре
доставляется лучшему отделе
нию, — командует начальник 
школы М. А. Кропачев. Ребя
там преподносят ценные для 
спелеолога подарки — «усы» из 
веревки.

Теперь в нашем распоряже
нии не так уж много времени 
осталось ^ля летнего сбора 
рюкзаков. А летом у СГС пла
ны большие. Готовятся экспе
диции во многие уголки стра
ны. На Вахшский хребет в райо
не Памира, поисковая англо
советская—на Икатский хребет 
в Забайкалье, сборы спелео- 
подводников на озере Байкал, 
исследование пещеры в Сред
ней Азии, на Бой-Булок, совет
ско-итальянская «поисковка» с 
киносъемкой на Байсунтау в 
этом же регионе и другие. А 
еще мы собираемся поехать в 
Башкирию в спелеоподводную 
экспедицию. И родителям, ко
торые ждали нас дома после 
школы НТП в надежде, что на 
этом все и кончится, придется 
понять, что это только начало 
нашей походной жизни.

Е. СМОРГОВА.

Особый взгляд

Дойдет ли
Урал 
до Олимпа?

Мы обращаемся ко всем, ко
му небезразлична судьба 
свердловского спорта.

Все меньше времени остает
ся до Олимпийских игр 1992 
года в Альбервилле и Барсе
лоне. Ведущие спортсмены 
страны, среди которых почти 
тридцать представителей Све
рдловска, Нижнего Тагила, На* 
менска-Уральского, Серову 
Краснотурьинска, Bepx-HeÄ« 
винска и Нижней Туры, упор- 
но тренируются, чтобы порадо 
вать соотечественников и зем* 
ляков высокими спортивными 
результатами. ч

Большой спорт нашей обла
сти сегодня в числе тех не
многих сфер деятельности, ус
пехи которых признаны не 
только в стране, но и за ее 
пределами. Сегодня он нахо
дится в тяжелом положении. 
Уменьшается социальная и ма
териальная помощь со сторо
ны общества, бесхозными ос
таются стадионы и спортпло
щадки, возникшие экономиче
ские трудности не позволяют 
атлетам вести целенаправлен
ную подготовку на современ
ном уровне, а это ежедневные 
двух-, трехразовые трениров
ки, требующие огромных фи
зических и нервных затрат, 
без которых нельзя и меч
тать о высоких достижениях 
на Олимпийских играх. К тому 
же в отдельных средствах мас
совой информации и в вы
ступлениях некоу>рых руково
дителей порой звучит, что в 
стране сегодня много других 
проблем и народу не нужен 
спорт высших достижений.

Мы глубоко убеждены, что 
тенденция к утрате спортив
ных традиций не найдет под
держки у большинства граж
дан области. Общеизвестно и 
то, что ни одна страна мира 
не отказывается добровольно 
от престижа, который прино
сит олимпийский спорт, от 
его благотворного воздейст
вия на подрастающее поколе
ние.

Мы обращаемся ко всем 
трудовым коллективам госу
дарственных и кооперативных 
предприятий, организаций, уч
реждений, общественно-поли
тическим организациям и 
объединениям, Советам и ис
полкомам народных депутатов 
с просьбой помочь имеющи
мися в вашем распоряжении 
финансовыми, материальными, 
социальными и политическими 
средствами в создании необ
ходимых условий спортсменам 
и тренерам для их качествен
ной подготовки к крупнейшим 
спортивным состязаниям пла
неты.

Принято на совещании 
руководителей спортивных 

организаций Свердловской 
области 30 мая 1991 года.
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